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■ Busca fomentar “máximo empleo” y dar estabilidad a precios

Pretende reanimar
EU su economía
con 600 mil mdd
■ La Reserva Federal inyectará 75 mil mdd al mes en bonos del Tesoro    
■ El crecimiento es ‘‘lento’’, reconoce; bajar el costo del crédito, otro objetivo
■ Opositores temen que la medida provoque más daños que beneficios      

■ 26

TUNCINGO, GUERRERO

En la localidad al sur de Acapulco se localizaron 18 cadáveres en una fosa clandestina. Fernando Monreal Leyva, director de la Policía Investigadora Minis-
terial de Guerrero, no descartó que los cuerpos sean los de los 20 michoacanos secuestrados hace más de un mes. Informó que se realizarán pruebas de
ADN. En un video que se difundió por Internet, dos jóvenes que son interrogados señalan que integrantes de su banda realizaron la matanza, porque sus ri-
vales ingresaron a la entidad y arrebataron plazas al cártel de La Familia Michoacana ■ Foto Pedro Pardo ■ 38ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Rescatan 18
cadáveres en
fosa cercana
a Acapulco 
■ En llamada anónima, 
se afirmó que son los
levantados de Michoacán 

■ Incautan 25 toneladas de
mariguana en narcotúnel
fronterizo de Baja California

Calderón: sigue
en riesgo la
viabilidad del
Seguro Social    
■ Llama a emprender más
reformas que le garanticen
‘‘larga vida’’ al instituto

■ Se recuperaron los 850
mil empleos perdidos por
la crisis, dice el Ejecutivo

■ 2 y 3

Senadores:
quedó sepultada
una reforma
migratoria 
■ Se renovarán posturas
xenofóbicas tras la 
caída demócrata, alertan

■ Hay una percepción
“alterada y manipulada”
del asunto, expresan ONG

■ 5 y 7DE LOS CORRESPONSALES

■ 12EMIR OLIVARES Y ÁNGELES CRUZ

La inseguridad
requiere salida
integral, no sólo
de fuerza: Narro
■ ‘‘Un pueblo atemorizado
no siempre toma las
mejores decisiones’’        
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Ningún partido podrá obtener por sí solo los dos tercios necesarios 

El Consejo General deberá incluir la mayor cantidad de fuerzas 
políticas, señala Valdés 
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 15 

El presidente del Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita, advirtió: “Está 
claro que ningún partido y casi ninguna combinación de dos de estos podrá lograr los dos tercios necesarios” para 
que la Cámara de Diputados designe a los tres nuevos consejeros, “de tal suerte que esta decisión tendrá que 
incluirse a la mayor cantidad posible de fuerzas políticas”. 

Entrevistado ayer al término de la inauguración del coloquio Geografía Electoral, Valdés adelantó que el IFE 
pretende modificar los distritos comiciales del país con miras a los procesos federales de 2012, aunque aceptó que 
esa decisión dependerá de la fecha en que el Instituto Nacional de Estadística y Geografía concluya los trabajos del 
Censo General de Población que realizó este año. Durante la plática con el consejero, la víspera de que se 
reanudara la sesión de la Cámara de Diputados en que se esperaba que se designara a los tres consejeros, aseguró 
que el esfuerzo de los legisladores por la construcción de un consenso “demuestra que en la asignación no está 
operando ningún sistema de cuotas”. 

Cuestionado sobre si la eventual designación de Arely Gómez –vinculada a Televisa– pondría en duda la 
credibilidad del IFE, dijo que los 17 que forman parte de la lista de finalistas fueron elegidos por unanimidad en la 
Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados, y que, desde su punto vista, “son personas que tienen 
probada experiencia y trayectoria en materia electoral. 

“Yo diría que tenemos que ser muy respetuosos de sus trayectorias y hacer votos porque se obtenga el más amplio 
consenso posible en San Lázaro”. 

Ante la insistencia de los reporteros sobre la posible designación de Arely Gómez, ex titular de la Fiscalía Especial 
para Delitos Electorales y ex secretaria particular del ministro Mariano Azuela Güitrón –cuando estaba en 
funciones–, Valdés señaló: “Les recuerdo que la licenciada Gómez tiene una experiencia electoral bastante 
distinguida. Fue fiscal de delitos electorales y tiene trayectoria en el Poder Judicial de la Federación (fue oficial 
mayor de la Corte durante la presidencia de Azuela), de tal suerte que cualquiera de los 17 ciudadanos que forman 
parte de esta lista (está calificado para la labor) Y si hablo de Arely Gómez es porque usted lo menciona –señala 
dirigiéndose a quien hizo la pregunta–; no quiero marginar a ninguno de los otros 16 candidatos”. 

Destacó además que el IFE es un órgano colegiado, integrado por nueve personas, y ninguna decisión se toma por 
un solo miembro del Consejo General, subrayó. Sobre el proceso de redistritación que impulsa el instituto, dijo 
que la población se está moviendo significativamente hacia el exterior pero también en el interior del país, lo que 
justifica la medida. Comentó que será hasta que el Inegi concluya el Censo cuando los consejeros tomen la 
determinación de iniciar la redistritación, con miras a los comicios federales de 2012, o bien se esperarán para 
2015. 
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Rechaza el PRI “alianza” PAN-PRD para que la designación de los tres sea igualitaria 

Posponen indefinidamente negociación de la terna para nuevos 
consejeros del IFE 

Buscará el tricolor tener 2 de los 3 sitios disponibles a cambio de aprobar el gasto de 2011: perredistas 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 15 

La negociación de la terna de aspirantes al Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) se pospuso 
indefinidamente debido a que el PRI no está dispuesto a perder las posiciones que dejaron dos de los consejeros 
salientes, y no cederá a la alianza que el PAN y el PRD ratificaron ayer en la Junta de Coordinación Política de la 
Cámara de Diputados para que el reparto sea igualitario. La presidenta de dicho órgano legislativo, Josefina 
Vázquez Mota –explicaron perredistas–, confirmó que Acción Nacional no transitará en ningún acuerdo en el que 
no haya consenso de las tres principales fuerzas políticas en San Lázaro. Panistas y perredistas expresaron además 
que mientras más tiempo transcurra para la designación de los consejeros, “el desgaste político será para el PRI”. 

El choque del PRI con PAN y PRD obligó a posponer –inclusive hasta después de la aprobación del Presupuesto de 
Egresos 2011– la designación de los nuevos integrantes del instituto electoral. El PRD sostuvo ayer que el tricolor 
pretenderá presionar a Acción Nacional para que ceda en la postulación de dos consejeros, a cambio de aprobar 
las prioridades del Ejecutivo en el gasto del próximo año. Las tres bancadas expresaron que no cederán en sus 
propuestas. El PRI tiene una lista de cinco candidatos, que encabezan Enrique Ochoa, ex integrante del Consejo 
Político Nacional de ese partido, y Arely Gómez, hermana de Leopoldo Gómez, vicepresidente de Noticieros 
Televisa, además de Areli Cano, Adriana Favela y Juan Manuel Herrera. El PAN cambió su prioridad a David 
Gómez, en sustitución de Jacinto Silva, quien fue vetado desde Los Pinos por su cercanía con El Yunque y con los 
ex gobernadores de Jalisco Alberto Cárdenas Jiménez y Francisco Ramírez Acuña. 

Mientras, el PRD sostuvo que “de ninguna manera” permitirá que el PRI deje fuera de la terna a Emilio Álvarez 
Icaza, y aclaró que en su lista no está Leticia Santín del Río, quien es asesora del PVEM en el IFE y, por tanto, 
inelegible. El presidente de la mesa directiva de la San Lázaro, Jorge Carlos Ramírez Marín, expuso: “Se busca que 
no haya una votación mayoritaria, sino que sea de consenso. Ojalá lleguemos a una terna que prácticamente sea de 
unanimidad; sería lo más deseable, tratándose de los consejeros que calificarán la elección presidencial de 2012”. 

Por su parte, el coordinador del PT, Pedro Vázquez González, consideró lejano que el PRD sea tomado en cuenta 
en el acuerdo definitivo. “Sabemos que de hecho ya hay un acuerdo PRI-PAN, y los demás quedamos totalmente 
fuera, incluido el PRD. Se trata de impedir que se partidice el IFE; si no logramos tener un instituto totalmente 
imparcial e independiente, habrá tendencia a favorecer a determinado candidato o partido”, lamentó. Antes, 
Josefina Vázquez Mota anunció que la Junta de Coordinación Política había informado a Ramírez Marín que se 
continuaba en la búsqueda del “mayor consenso posible”, y que lo prioritario en la decisión “es fortalecer al 
instituto y dar cauce a una elección que no responda a cuotas partidistas ni a presión de otra índole, sino a la gran 
responsabilidad que tenemos en el Congreso. 
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“No estamos violando disposiciones jurídicas; hemos cuidado el proceso al máximo para buscar el consenso; no 
hay vetos ni exclusiones para ninguno de los propuestos”. Sin embargo, en el PRI prevalece la idea de que PAN y 
PRD tratan de “suprimir los equilibrios” dentro del IFE, y que al dejar la designación de un consejero por cada uno 
de los tres partidos inclinaría las votaciones del Consejo General en contra del tricolor en las elecciones de 2012 y 
2018. Para Alejandro Encinas, coordinador del PRD, su bancada no cederá en proponer un consejero, y admitió el 
acercamiento con Acción Nacional: “Debo reconocer que sí existe, y es con la coordinadora del PAN. Hemos 
coincidido, primero, en que la decisión no debe partir del veto, sino de la construcción de consensos, y que quienes 
estén en la terna no sólo alcancen la mayoría calificada, sino que logren la totalidad de los votos”. 

El perredista consideró un enorme error la mecánica de las cuotas en el reparto de posiciones en el IFE. 
“Insistiremos en construir la terna por consenso; esperemos que en corto tiempo, pero podría darse el escenario 
de resolverlo en diciembre”, expuso. Francisco Rojas Gutiérrez, coordinador del PRI, refirió también que la 
negociación pretende profesionalizar al instituto electoral, y justificó que entre los 17 candidatos haya cercanía con 
políticos de distintos partidos. “Ellos se dedican a lo electoral, tienen una vida profesional, y es obvio que hayan 
construido relaciones de todo tipo. A mí me pueden señalar que soy amigo de Josefina Vázquez Mota o de 
(Gerardo) Fernández Noroña, pero, ¿qué? Eso no está a discusión aquí, sino el mayor consenso posible para 
fortalecer al IFE”, expresó. 

 

 

Avalan sanción del IFE al gobierno de NL 
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 32 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) validó ayer el procedimiento especial 
sancionador en contra del gobernador de Nuevo León, el priísta Rodrigo Medina de la Cruz, por la difusión de 
propaganda gubernamental los días 24 y 26 de mayo, dentro del marco de las campañas que se desarrollaban en 
Aguascalientes, Baja California, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Quintana Roo, 
Sinaloa, Tamaulipas, Veracruz y Zacatecas. Por unanimidad, los magistrados ratificaron la decisión del Instituto 
Federal Electoral (IFE) y aprobaron el procedimiento en contra de Medina, a partir de una denuncia presentada 
por el Partido Acción Nacional (PAN). La decisión del TEPJF no califica el fondo del asunto. 

El IFE inició el 13 de septiembre un proceso administrativo especial contra el gobernador de el coordinador 
general de Comunicación Social y Relaciones Institucionales de la Secretaría General de Gobierno de dicha 
entidad por la difusión, en medios electrónicos, de un mensaje que hacía alusión al gobierno nuevoleonés. Los 
funcionarios estatales impugnaron la decisión ante el TEPJF, cuya sala superior resolvió confirmar el acuerdo del 
IFE sobre el inicio del procedimiento en contra del gobernador Medina y de su vocero “por la supuesta difusión de 
propaganda gubernamental en las entidades federativas en las cuales se desarrollaron procesos electorales locales. 
Ahora serán las autoridades correspondientes las que darán curso al procedimiento legal cntra el mandatario. 
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No garantiza imparcialidad en el IEDF, consideran diputados 

Formalizan solicitud de remoción de Humphrey 

Presentan documento con pruebas de que participó en un acto abiertamente proselitista de Roberto Gil, 
candidato a dirigir el PAN 

GABRIELA ROMERO, RAÚL LLANOS Y ÁNGEL BOLAÑOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 34 

Cuatro de los cinco grupos parlamentarios representados en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) 
formalizaron ayer ante la Comisión Jurisdiccional de ese órgano de gobierno la solicitud de remoción de Carla 
Astrid Humphrey Jordan, consejera del Instituto Electoral local, al considerar que violó el Estatuto de Gobierno, el 
Código Electoral y la Ley de Responsabilidades de Servidores Públicos, al participar en un acto abiertamente 
proselitista de un aspirante a la dirigencia nacional del PAN. En el documento, de unas 30 cuartillas, los 
legisladores de PRD, PRI, PVEM y PT consideran que Humphrey actuó con “evidente falta de autonomía y 
probidad” al acompañar a su esposo, Roberto Gil Zuarth, hasta la sede de Acción Nacional para formalizar su 
candidatura y ondear la bandera de ese partido. Todo eso, alegan, “no garantiza su imparcialidad en el órgano 
electoral”. 

La queja fue presentada por los diputados Leonel Luna, Rocío Barrera, Guillermo Sánchez y Aleida Alavez, de la 
bancada perredista, quienes anexaron 39 firmas de legisladores de cuatro de las cinco fracciones. Los únicos que 
se abstuvieron de signar el texto fueron los panistas, quienes por la mañana, encabezados por su coordinadora, 
Mariana Gómez del Campo, acusaron a la bancada del sol azteca de “atentar” contra la autonomía del IEDF y 
pretender “apoderarse” de esa institución. De hecho, los perredistas esperaron ayer hasta que concluyera la sesión 
ordinaria del pleno de la ALDF (cerca de las 17 horas) para acudir a la oficina del presidente de la Comisión 
Jurisdiccional, Raúl Nava Vega (PVEM), en el mismo recinto de Donceles y Allende, y entregarle no sólo el 
documento con los argumentos legales para sustentar la solicitud de remoción, sino también una serie de fotos, 
entre ellas una en la que se ve a la consejera impugnada alzando la mano del aspirante a la dirección nacional 
panista. 

Nava Vega detalló que hoy mismo convocará a los integrantes de la Jurisdiccional para analizar el texto 
presentado y determinar si cumple con la formalidad. De ser el caso dar entrada formal e iniciar el periodo de 
presentación y desahogo de pruebas, y tener un dictamen listo a más tardar en un mes. Dejó en claro, también, 
que no aceptarán presiones de ningún diputado o bancada parlamentaria, y actuarán con apego a la ley. Frente a 
esa denuncia, la consejera impugnada dijo que no le “preocupan” las decisiones de los diputados, que están en su 
derecho, aunque remarcó que “defenderá su derecho a ser consejera electoral”. Por la mañana, el jefe de Gobierno 
del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, externó su preocupación por la “crisis” que atraviesa el instituto electoral 
local. Admitió que se reunió en días recientes con algunos consejeros y consejeras de ese órgano. Explicó que fue 
con el fin de exponer su punto de vista y preocupación, pues el IEDF “es una institución clave”. 

Remarcó que el gobierno capitalino respeta las decisiones que tomen los integrantes del Consejo General del 
instituto, “pero esperaríamos que resuelvan la crisis que está en curso, para bien de todos”. 
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Llega Anzaldo tras rectificar Zavala su voto 
ÁNGEL BOLAÑOS 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 34 

Gustavo Anzaldo Hernández presidirá el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) durante los próximos dos 
años al ser elegido por mayoría en una segunda votación en reunión privada de consejeros, luego de que la ex 
presidenta del organismo, Claudia Beatriz Zavala Pérez, retiró su apoyo a Carla Humphrey Jordan para sucederla 
en el cargo. En sesión extraordinaria para hacer del conocimiento del Consejo General la decisión y tomar protesta 
a Anzaldo, Humphrey acusó a Zavala de violentar la vida interna y la autonomía del IEDF al modificar el sentido 
de su voto, y lo asumió como un acto de “intolerancia” y “discriminación” por su vínculo matrimonial con el 
diputado federal del PAN Roberto Gil Zuarth, al que acompañó el pasado 24 de octubre –en plena jornada electiva 
de comités vecinales– a registrarse como candidato a la dirigencia nacional de ese instituto político. 

Los representantes de PRI y PAN emitieron un extrañamiento por la forma en que se desarrolló el procedimiento 
al advertir que se evidenció la vulnerabilidad del IEDF a presiones de los partidos políticos y del gobierno local. El 
PAN adelantó que impugnará el nombramiento de Anzaldo, quien al tomar la palabra dijo estar consciente de que 
no asume la presidencia en el mejor momento ni en las condiciones deseables, e hizo un llamado a la unidad. 

 

Se pretende atajar cualquier intromisión del Senado: Alavez 

Legisladores del sol azteca acuerdan impulsar reformas al 
Código Electoral 
ROCÍO GONZÁLEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 34 

Diputados del PRD en la Asamblea Legislativa acordaron reactivar la iniciativa de ley para reformar el Código 
Electoral del Distrito Federal, la cual plantea como temas fundamentales la definición de criterios para el registro 
de partidos políticos locales y modificaciones en la operación del instituto electoral local. En una reunión privada, 
los legisladores se comprometieron a sacar las modificaciones antes del 20 de noviembre, cuando empezará la 
discusión del proyecto de presupuesto para el ejercicio fiscal del año próximo. La perredista Aleida Alavez indicó 
que este es el único período de sesiones en el que se pueden realizar reformas al Código Electoral, de lo contrario 
no aplicarían en el proceso electoral de 2012. 

Como parte de las reformas se propone hacer modificaciones a las facultades del Instituto Electoral del Distrito 
Federal, entre ellas las del Consejo General y la presidencia, a fin de que haya equilibrios en la toma de decisiones. 
Sobre la conformación de partidos políticos locales, la diputada señaló que el acuerdo es que se fijen requisitos 
mínimos de representatividad real en toda la ciudad de manera previa a la participación en alguna elección. 
Refirió que con ello se busca contrarrestar cualquier intromisión del Senado, donde Silvano Aureoles y René Arce 
presentaron una iniciativa para reformar el Estatuto de Gobierno capitalino. 
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Inician campañas por el gobierno de Guerrero 
SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 32 

Chilpancingo, Gro. Ayer iniciaron oficialmente las campañas de los candidatos a la gubernatura de Guerrero. 
Manuel Añorve Baños, de la alianza Tiempos mejores para Guerrero (PRI, PVEM y Nueva Alianza), realizó dos 
actos en Chilpancingo y uno en Tixtla. Ángel Aguirre Rivero, de la coalición Guerrero nos une (PRD, PT y 
Convergencia) inició sus giras en Teloloapan. Marcos Efrén Parra Gómez, del PAN, usó el zócalo de Taxco para sus 
primeras actividades en busca del voto. El martes, el Instituto Electoral de Guerrero aprobó por unanimidad los 
registros de los tres candidatos a gobernador para la elección del 30 de enero de 2011. 

Se aliarían PRI, PVEM y Panal en el Edomex 
ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 32 

Toluca, Méx. El PRI inició pláticas con representantes de grupos afines a fin de formar una coalición para buscar 
la gubernatura en julio próximo, informó ayer Ricardo Aguilar Castillo, delegado especial del Comité Ejecutivo 
Nacional del PRI en el estado de México. Los partidos Verde Ecologista de México y Nueva Alianza están 
interesados en ampliar el pacto que han mantenido con el PRI desde 2006, lo que muestra que en la entidad no 
están prohibidas las alianzas electorales como lo ha hecho creer la oposición desde que el Congreso local eliminó 
las candidaturas comunes. 

 

No haré alianzas si dirijo el PAN: Ramírez Acuña 
JUAN LUIS CRUZ PÉREZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 17 

Tlaxcala, Tlax., 3 de noviembre. Francisco Ramírez Acuña, diputado federal y aspirante a la dirigencia nacional del 
PAN, se pronunció porque el blanquiazul no haga alianzas con otras fuerzas políticas para competir en los 
comicios presidenciales de 2012. Por el contrario, se pronunció porque postulen a un militante panista como 
candidato a jefe del Ejecutivo federal. Dijo que en caso de ser elegido –a final del presente año– como dirigente 
nacional del PAN, cerraría la posibilidad de que se concrete una coalición con los partidos de izquierda. 

En conferencia de prensa, luego de reunirse con consejeros nacionales panistas, el ex secretario de Gobernación 
reconoció que en Acción Nacional privan la desorganización y la falta de acercamiento con la militancia y la 
sociedad, lo que podría derivar en resultados adversos, como ocurrió en los comicios federales de 2009 y algunos 
estatales en 2010. El también ex gobernador de Jalisco negó que en el proceso panista existan dados cargados de 
parte del presidente Felipe Calderón en favor del senador Gustavo Madero, porque “(esas versiones) elucubrar es 
parte del deporte favorito de los mexicanos; yo no percibo ninguna línea al respecto. Además, si la hubiera, no me 
prestaría a ninguna simulación”. 
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Postulará el PAN a ex perredista en BCS 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 

La dirigencia nacional del PAN aprobó anoche, casi por unanimidad, la designación del diputado ex perredista 
Marcos Covarrubias como candidato a la gubernatura de Baja California Sur, así como explorar la posibilidad de 
aliarse con PRD, PT y Convergencia en Coahuila. Covarrubias recientemente abandonó el sol azteca con el 
argumento de que no se respetaron los acuerdos para la elección del abanderado, según los cuales se postularía al 
mejor ubicado en las encuestas. En conferencia de prensa anunció que se afiliará al blanquiazul. Sólo hubo dos 
votos en contra de la designación. Trascendió que uno fue de la senadora Blanca Judith Díaz. El dirigente nacional 
del PAN, César Nava, puntualizó que más allá de “etiquetas partidistas”, Covarrubias es el mejor candidato y el 
más conocido en la entidad. Su trayectoria como alcalde de Comondú “lo avala”, puntualizó el panista. La cúpula 
del blanquiazul también aprobó coligarse en Baja California Sur con el Partido de Renovación Sudcaliforniana, de 
registro local. 

 

Se requiere una política social que dé a todos oportunidad de progresar con su trabajo 

Deben cambiar las estructuras oficiales basadas en la 
explotación, dice AMLO 

Acompañado por Armando Bartra, Díaz Polanco y Suárez Carrera, habla ante indígenas de Chiapas 

ÁNGELES MARISCAL 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 

Tuxtla Gutiérrez, Chis., 3 de noviembre. Una política social vinculada al desarrollo económico incluyente, que dé a 
todos la oportunidad de progresar con su trabajo, no con limosnas ni subsidios clientelares, propusieron Andrés 
Manuel López Obrador y los especialistas Armando Bartra, Héctor Díaz Polanco y Víctor Suárez Carrera. Durante 
la discusión de la propuesta social de su proyecto alternativo de nación, el ex candidato presidencial explicó que 
México tiene los recursos y la riqueza social que le permitirían mejorar sustancialmente el desarrollo económico, 
político, cultural y social de sus habitantes, “siempre y cuando se cambien las estructuras de gobierno basadas en 
la explotación y el individualismo”. 

Elementos del proyecto social 

El proyecto social –dijo– incluye educación pública gratuita y de calidad en todos los niveles de enseñanza; 
seguridad alimentaria; atención médica y fármacos gratuitos; pensiones a discapacitados, madres solteras y 
adultos mayores, además de un proceso de reconversión productiva que contemple la explotación sustentable de 
los recursos naturales. 
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Ante cientos de indígenas y campesinos, el “presidente legítimo” destacó la necesidad de regresar al campo, apoyar 
las actividades productivas, los cultivos básicos y fortalecer la producción de alimentos básicos, como frijol, arroz y 
maíz. “La importancia de apoyar a los campesinos es porque representan el sector más pobre entre los pobres y 
para evitar que abandonen su tierra y se vean obligados a emigrar a Estados Unidos en busca de mejores 
condiciones de vida”, dijo. 

Por su parte, Díaz Polanco destacó: “Si no detenemos este proceso de destrucción de lo que México ha construido 
en los últimos 200 años, como viene ocurriendo con gran rapidez, el futuro del país está en juego, de tal manera 
que el tiempo apremia”. El especialista de la UNAM y de El Colegio de México advirtió que es urgente dejar de 
lado los comportamientos corruptos, antisociales, individualistas y egoístas que hoy privan. “Se requiere recobrar 
e impulsar el sentido de comunidad y producir transformaciones fundamentales”. Al comentar la propuesta de 
López Obrador, Armando Bartra dijo que lo que hace falta son inversiones socialmente responsables, no rapaces y 
saqueadoras como las que actualmente existen. 

“Los trabajadores no queremos y no necesitamos limosnas. No queremos y no necesitamos asistencialismo 
clientelar, por el que luego nos pasan la cuenta. Lo que queremos es la oportunidad de trabajar, producir y generar 
con nuestro esfuerzo un ingreso digno para nuestras familias. Cuando eso suceda ya no tendremos que emigrar”, 
sostuvo. López Obrador invitó a seguir construyendo el proyecto alternativo de nación por medio de la 
presentación de propuestas que se vayan incluyendo y complementando. 

 

Complicado escenario para diputados ante la prioridad de Calderón al gasto militar: PRI 

Suman $685 mil millones las solicitudes de reasignación de 
recursos para 2011 

El techo para ampliaciones es de sólo 100 mil millones, señala la Comisión de Presupuesto 

ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 16 

La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados recibió en mes y medio 20 mil solicitudes de recursos 
para reasignar el gasto de 2011, equivalentes a 685 mil millones de pesos. No obstante, el techo para ampliaciones 
es apenas de 100 mil millones. Sólo para el Programa Especial Concurrente (PEC –actividades agropecuarias–) se 
pretende una reasignación de 42 mil millones, y el PRI impulsa el denominado Fondo de Cohesión Social, con 25 
mil millones, por lo que la bolsa final a repartir se reduce a 33 mil millones. 

El priísta Jorge Rojo García de Alba expuso que “la bolsa de que dispondrá la Comisión de Presupuesto para 
repartir en las prioridades de cada partido resultará insuficiente, lo que constituye un escenario de elevada 
complicación para los diputados, porque en su proyecto, el gobierno federal privilegió el gasto militar y castigó el 
combate a la pobreza, y asignaciones a educación, salud y cultura”. 
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También, el presidente de la Comisión de Presupuesto, Luis Videgaray (PRI), refirió que para cubrir las 20 mil 
solicitudes presentadas a esa instancia legislativa se necesitarían 685 mil millones de pesos adicionales. A esto se 
suman –dijo– las peticiones de fondos que cada una de las comisiones ordinarias de la Cámara de Diputados 
entregó a la de Presupuesto, que representan 265 mil millones de pesos más. Entre ambos grupos de 
requerimientos, la reasignación que tendría que cubrir la Cámara sería de 950 mil millones, casi un tercio 
adicional a los ingresos de que dispondrá el gobierno federal para el próximo año. 

Videgaray expuso que en el decreto para adelantar el cambio de televisión analógica a digital, el presidente Felipe 
Calderón no incluyó la aplicación de los recursos en el ramo de comunicaciones, sino que lo asignó a la Secretaría 
de Economía, y mientras la disposición del Ejecutivo esté suspendida por la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación –debido a la controversia que se interpuso–, la Cámara definirá las reglas para el uso de la partida que se 
destinaría a ese rubro. En el caso de la reasignación más relevante que habrá de elaborar la Comisión de 
Presupuesto, el PEC absorbería más de una tercera parte de la bolsa de 100 millones de pesos a repartir. 

Para el actual ejercicio, Hacienda presentó un proyecto de 237 mil millones para el PEC, que durante la 
negociación presupuestal del año pasado se amplió a 269 mil millones. Para 2011, el Ejecutivo federal pretendía 
que los recursos a la producción agrícola y pecuaria sumaran 259 mil millones y, por el contrario, en la Comisión 
de Pre- supuesto los requerimientos para el sector son de 301 mil millones, lo que significa que para cubrir esa 
demanda se necesitarían 41 mil millones más para el PEC. Cruz López Aguilar, presidente de la Comisión de 
Agricultura –quien el año pasado provocó un retraso en la aprobación del presupuesto 2010, por la reasignación al 
campo de 32 mil millones–, insistió ayer en que el sector agropecuario resultó seriamente afectado este año, “y es 
razonable nuestro planteamiento para 2011”. 

Frenaremos ley “de los vales verdes”: PAN y PRD 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 38 

PAN y PRD están dispuestos a frenar en el Senado la minuta que permite que el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) otorgue vales a los derechohabientes para que adquieran sus medicamentos en farmacias 
particulares, pues coinciden en que “el IMSS tiene recursos para adquirirlos a precios más bajos” de lo que 
costarían en dichos establecimientos. El senador panista Rubén Camarillo informó que en breve su grupo 
parlamentario se reunirá con el director del IMSS, Daniel Karam, “a fin de que nos aclare las muchas dudas que 
tenemos en torno a esta reforma; entre otras, si no son suficientes los miles de millones de pesos que le acaban de 
otorgar a ese instituto en la Ley de Ingresos para 2011 para garantizar el abasto de medicamentos”. 

Camarillo sostuvo que en la bancada del PAN en el Senado “consideramos que el tema del desabasto de fármacos 
no justifica que el instituto otorgue vales para cambiarlos en farmacias privadas, donde el producto es más caro. 
Se dice que la escasez de medicinas es de 3 por ciento, por lo que no se justifica la entrega de vales. Creemos que 
esa no es la prioridad y por ello esta minuta no puede pasar fast track”.  

Manifestó el panista que “en todo caso la minuta de la Cámara de Diputados debe complementarse con la 
hospitalización y atención quirúrgica, porque sabemos que hay muchos pacientes que requieren alguna cirugía con 
urgencia pero no los atienden porque hay saturación de quirófanos o no hay camas disponibles, y deben esperar 
más de tres meses para su atención”. 
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Camarillo dijo que el artículo 91 de la Ley del IMSS que se pretende reformar para que el instituto otorgue vales, 
incluye tres rubros: medicamentos, hospitalización y atención quirúrgica. “Entonces si de lo que se trata es que el 
servicio sea expedito, por qué no también otorgar vales para hospitalización y cirugías en hospitales privados, para 
que el servicio sea integral”. A su vez, el coordinador de los senadores del PRD, Carlos Navarrete, manifestó que 
“el sector salud tiene presupuesto para adquirir los medicamentos, y no hay razón para que en alguna clínica del 
IMSS haya insuficiencia, o para que un paciente que asiste a consulta al ir a la farmacia del hospital le digan que 
no se tiene la medicina y que debe esperar a que la surtan”. 

El perredísta aseguró que el grupo parlamentario del PAN “tiene dudas fundadas sobre esa minuta, por lo cual 
confío en que podamos hacer mayoría PRD, PAN y las bancadas que estén dispuestas a frenar esta reforma a la 
Ley del IMSS”. En el grupo parlamentario del PRI algunos senadores se oponen a esa ley, mejor conocida como 
“de los vales verdes”, pero en la bancada hay consigna de votarla favorablemente. 

 

La nueva redacción prohibirá la publicidad nociva, pero sólo en los centros escolares 

Avanza en el Senado reforma que regula venta de comida 
chatarra en las escuelas 

Se modificó el artículo 4º bis de la Ley de Salud, el cual impide que las empresas se amparen 

ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 39 

El Senado de la República aprobó ayer en lo general reformas en materia de educación y salud para regular la 
venta de comida chatarra en las escuelas y combatir la obesidad infantil; sin embargo, quedó pendiente la 
discusión en lo particular, debido a que el debate se polarizó cuando los panistas acusaron a legisladores del PRI 
de que pretendían detener la reforma. En respuesta, la fracción priísta avaló junto con PRD, PT y Convergencia, 
endurecer la legislación, a fin de que no nada más limite, como se proponía en el dictamen, sino que prohíba 
expresamente la venta y comercialización de alimentos y bebidas de alto contenido calórico y bajo nivel 
nutricional. 

Molestos por las acusaciones del albiazul, los senadores de la bancada de Manlio Fabio Beltrones aprobaron 
cambios propuestos al dictamen por el petista Ricardo Monreal para prohibir toda publicidad de comida chatarra, 
aunque poco después dieron marcha atrás y los artículos 301 y 307 de la Ley General de Salud, votados en ese 
sentido, fueron rechazados y regresados a comisiones. Las modificaciones ya se habían votado a favor, pero los 
legisladores del tricolor fueron alertados de que tal modificación lesiona los intereses de los medios electrónicos, 
principales beneficiaros de los anunciantes de refrescos, papas fritas y pastelillos, entre otros productos causantes 
del sobrepeso infantil. 
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La discusión se entrampó, ya que no podían volver a cambiar la redacción de lo ya votado; el senador Pablo 
Gómez, del partido del sol azteca, se opuso a ello, pero les dio la salida, al señalar que en todo caso tendrían que 
votar en contra todo el contenido de los artículos 301 y 307, y regresarlos luego a comisiones. Así lo hicieron 
priístas, panistas y verdes; Monreal ya había abandonado la sesión. 

Las comisiones dictaminadoras se reunirán hoy por la mañana para afinar la redacción de los artículos 
mencionados, que inclusive contenían disposiciones contradictorias, ya que el 301 impedía hacer publicidad de 
comida chatarra “en centros escolares y espacios deportivos”, mientras el 307 la prohibía de manera generalizada. 

Se espera para hoy una nueva redacción, que regresará al texto original del dictamen, con la finalidad de que la 
prohibición de publicitar “alimentos y bebidas con bajo contenido nutricional y alto contenido en grasas, sales y 
azúcares solubles” opere solamente en las escuelas. 

El dictamen, elaborado en cinco comisiones, entre ellas la de Educación, que preside la senadora de Acción 
Nacional, María Teresa Ortuño, se prestó a controversia desde el jueves pasado, cuando fue sacado de la agenda 
por la mesa directiva, luego de detectar errores de procedimiento que permitirían a las poderosas empresas 
afectadas, ampararse. 

Ortuño y otros senadores del PAN denunciaron ante el pleno que se pretendía “parar la reforma”, hablaron de 
“sospechosismo” y de conflicto de intereses. Asimismo, filtraron a algunos medios que se referían a la priísta 
Socorro García Quiroz, a quien acusaron de defender intereses de refresqueras. 

Ayer, García Quiroz reprochó en tribuna a Ortuño “las injurias y el falso debate”, así como su desacuerdo con el 
dictamen, “pero por su laxo contenido”. 

La legisladora recibió el respaldo de Monreal, quien destacó la “campaña de linchamiento en su contra y de su 
bancada”, ya que, en nombre de los priístas, Fernando Castro Trenti recriminó a Ortuño las “acusaciones que con 
mucha ligereza e irresponsabilidad filtraron a la prensa” y anunció que el PRI modificaría a fondo un dictamen 
maquillado, “que sólo simula cambios para no hacer nada y seguir protegiendo intereses económicos”. 

Gurza explicó ante el pleno que se circunscribieron a limitar la venta de comida chatarra en las escuelas, porque la 
palabra “prohibir” podría dar pauta a que las empresas se ampararan. 

Se votaron 10 cambios al dictamen, entre ellos al artículo 113 de la Ley de Salud, para establecer la prohibición 
expresa de vender y distribuir en centros escolares alimentos y bebidas que malnutren y producen sobrepeso en 
los menores. 

A propuesta de Monreal se modificó el artículo cuarto bis de la Ley de Salud para que las disposiciones ahí 
contenidas sean “de utilidad pública, de interés social y de observancia general en todo el territorio nacional”, así 
como para evitar que los productores de comida chatarra se puedan amparar. 
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El Ifai evaluará este jueves la respuesta de Los Pinos 

Presidencia declara “inexistentes” datos en que Calderón basó 
mensaje 
ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 13 

La Presidencia de la República declaró “inexistente” la información en la que Felipe Calderón fundamentó su 
mensaje a la nación “La lucha por la seguridad pública”, emitido el 13 y el 14 de junio pasado, cuando se recrudeció 
la violencia en el país. El solicitante de los documentos, informes y cualquier otro tipo de acervo –quien se quejó 
ante el Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai), por lo cual el organismo evaluará 
el caso este jueves– pidió al titular del Ejecutivo federal que, con base en ellos, precise información contenida en 
su mensaje. 

En particular, le demandó que especifique de dónde obtuvo información para decir que gobernadores, alcaldes y 
funcionarios de la policía y del Ministerio Público, entre otros, hicieron “arreglos” con el narcotráfico y redes del 
crimen organizado.  

Los cuestionamientos a la Presidencia se centran, entre otros asuntos, en lo que Calderón planteó en el inciso D de 
su mensaje, titulado “El viejo modelo y los ‘arreglos’”, donde el mandatario sostiene que el crimen organizado 
sorprendió a unas “debilitadas estructuras institucionales del Estado, responsables de la seguridad y de la 
administración y la procuración de justicia: policías, ministerios públicos, gobiernos municipales, estatales y 
federal, entre otros, que no habían enfrentado algo semejante”, y que “algunas de ellas procuraron un arreglo 
implícito o explícito con los criminales, pensando que así ‘controlarían’ a los delincuentes. Creían que ese esquema 
‘siempre funcionaba’”. 

Según la respuesta, se buscó el sustento de dicha información en la secretaría particular, las coordinaciones de 
comunicación social y de asesores, la oficina de la propia Presidencia, la coordinación de estrategia y mensaje 
gubernamental, la secretaría técnica del Consejo de Seguridad Nacional y la secretaría técnica del gabinete de 
seguridad nacional, y no se encontró nada, por lo cual se declaró la “inexistencia”. 

Aparte, se espera que el pleno del Ifai evalúe en sesión pública la determinación de la Procuraduría General de la 
Repúblcia (PGR) de reservar por 12 años el número de armas asignadas a sus elementos que durante este sexenio 
han sido reportadas como “robadas o extraviadas”. 

Entre los argumentos de la PGR para clasificar la información, señaló que es “estratégica” y en caso de revelarse se 
causaría un “daño presente”, pues “se pondrían en riesgo las acciones destinadas a la procuración de justicia, por 
posibles atentados contra la institución”. 
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Firma el gobernador de Oaxaca convenio de colaboración con el GDF 

Gabino Cué apoyará a quien esté mejor ubicado en 2012 
GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 32 

Luego de aclarar que no puede negar su relación con Andrés Manuel López Obrador, Gabino Cué Monteagudo, 
gobernador electo de Oaxaca, señaló que para la elección presidencial de 2012 se manifestará en favor de quién 
esté mejor ubicado cuando se tome la decisión de una “eventual coalición, si es que se da”. Entrevistado luego de 
firmar un convenio de colaboración con el Gobierno del Distrito Federal, expresó que con el mandatario 
capitalino, Marcelo Ebrard Casaubon, tiene una “muy buena relación”, al igual que con otros actores políticos de la 
izquierda. Sin embargo, “no puedo negar mi relación personal y política con Andrés Manuel López Obrador, con 
quien visité los 570 municipios de Oaxaca antes de la elección”. 

Remarcó que el triunfo de la coalición que él encabezó permite tener la esperanza de que en Oaxaca, a partir del 
próximo primero de diciembre, se instaurará un gobierno “democrático, progresista y con rostro humano”. 
Durante el acto, realizado en el patio del Antiguo Palacio del Ayuntamiento, el gobernador electo agradeció al jefe 
del Gobierno del Distrito Federal la oportunidad de conocer los programas sociales exitosos de la ciudad de 
México. 

Programas sociales similares a los del DF 

Garantizó que Oaxaca seguirá el ejemplo de programas como la entrega de útiles y uniformes escolares, así como 
becas a estudiantes, pero de nivel universitario, la pensión universal a los adultos mayores y la vacunación contra 
el virus del papiloma humano para niñas menores de 10 años. 

Tras recordar que Oaxaca es uno de los estados con las mayores tasas de marginación, el gobernador electo 
consideró positivo que el Distrito federal, la entidad de mayor producto por habitante, “pueda orientar y ayudar a 
un gobierno que empieza”. 

En su oportunidad, Marcelo Ebrard destacó que en Oaxaca “se logró la proeza de derribar un gobierno de 80 años” 
y comprometió la solidaridad de la ciudad de México con el gobierno de Gabino Cué. 
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Presentó un presupuesto muy inferior al ejercido y para 2011 pretende hacer lo mismo 

El gobernador de Jalisco usó a su arbitrio $10 mil millones este 
año 

Legisladores de oposición lo acusan de hacer cuentas “ficticias” mientras asfixia a dependencias y municipios 

Anuncian reforma a la Ley de Gasto Público para “amarrarle las manos” al panista 

JUAN CARLOS G. PARTIDA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 

Guadalajara, Jal., 3 de noviembre. El gobernador de Jalisco, el panista Emilio González Márquez, elaboró su 
proyecto de presupuesto de egresos para 2011 con una proyección muy por debajo del gasto real, lo cual le 
permitirá tener dinero para uso discrecional, como ocurrió este año, cuando propuso un gasto de 61 mil millones 
de pesos y terminará con un ejercicio de al menos 71 mil millones, denunciaron las fracciones parlamentarias de 
los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD), las cuales anunciaron que 
citarán al mandatario para que explique estas “falacias”. En el proyecto de presupuesto de egresos 2011 que 
González Márquez envió a los legisladores se planea una erogación de 65 mil 840 millones de pesos, cifra inferior 
a los 71 mil millones que ejercerá este año, dijeron Patricia Retamoza y Roberto Marrufo, del PRI, y Raúl Vargas, 
del PRD. 

“Es de extrema urgencia que el gobernador comparezca ante este Poder Legislativo y explique las razones de esta 
presupuestación ficticia y de la falta de apego a la ley en materia presupuestal”, dijo Retamoza, presidenta de la 
Comisión de Hacienda. González Márquez, agregó, debe explicar a los jaliscienses por qué “ha asfixiado 
presupuestalmente a las dependencias y municipios del estado durante 2010 para decir ahora que tiene más de 10 
mil millones de pesos adicionales a lo aprobado por el Congreso”, agregó. “Este Poder Legislativo ya no está 
dispuesto a seguir siendo objeto de la burla clarísima de este gobernador. Si la pasada legislatura, controlada por 
miembros de su partido (Acción Nacional), se lo permitía, es momento de notificar al gobernador que no se le 
permitirán más presupuestos ficticios llevados a la baja a la hora de remitirlos al Congreso para su aprobación y 
por arte de magia crecidos a la hora del ejercicio del gasto”, agregó la priísta. 

Roberto Marrufo, coordinador de los diputados priístas, afirmó que este jueves, antes de la sesión plenaria, se 
aprobarán en la Comisión de Hacienda modificaciones a la Ley de Gasto Público para tratar de “amarrar las 
manos” a González Márquez y evitar que siga ejerciendo el presupuesto de manera discrecional. Calculó que en sus 
casi cuatro años en la gubernatura ha usado más de 30 mil millones de pesos sin aprobación ni fiscalización 
parlamentarias. Los legisladores advirtieron que reacomodarán numerosas partidas, entre ellas la donación de 50 
millones de pesos para la construcción del Palacio de la Cultura y la Comunicación, que promueven empresarios 
de radio y televisión. Raúl Vargas, líder de la fracción del PRD, afirmó que mientras pregona austeridad 
presupuestal, el gobernador continúa con su política “dadivosa”, y una muestra es la partida etiquetada de 50 
millones de pesos para entregarla a la organización Radiodifusoras y Televisoras de Occidente. Agregó que 
durante este gobierno ha sido frecuente la entrega de recursos públicos a organizaciones privadas, mientras áreas 
como el trasplante de órganos no tienen recursos suficientes. 
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Migración, desarrollo y derechos humanos 

Difícil alcanzar una reforma, prevén ONG 

SRE: prematuro, hacer valoración de los comicios 
GEORGINA SALDIERNA Y FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 3 

El revés que sufrieron los demócratas en las elecciones intermedias de Estados Unidos hará más difícil lograr una 
reforma migratoria en el corto plazo, señalaron ayer integrantes de organizaciones sociales defensoras de 
indocumentados, mientras el subsecretario para asuntos multilaterales de la Secretaría de Relaciones Exteriores, 
Juan Manuel Gómez Robledo, consideró que aún es prematuro hacer una valoración de los resultados comiciales 
del vecino país, ya que apenas se están conociendo. 

Durante el foro de Acción Global de los Pueblos sobre Migración, Desarrollo y Derechos Humanos, Ángela 
Zambrano, presidenta de la Alianza Nacional de Comunidades de América Latina y el Caribe (Nalacc, por sus 
siglas en inglés), dijo que no es sorpresivo el triunfo de los republicanos. 

Ya se preveía, subrayó, al destacar que la nueva composición del Congreso estadunidense hará más difícil la 
reforma migratoria en el corto plazo. Sin dar por muerta esa enmienda, enfatizó que este nuevo panorama abre la 
oportunidad de cambiar el debate, que en meses recientes había girado en torno a que los indocumentados son 
una carga social para el sistema económico de esa nación, y por tanto proponían establecer leyes antimigrantes 
como la de Arizona. 

Luego de recordar que en la actualidad existen 20 estados con iniciativas similares a la SB/1070, la activista social 
consideró que la modificación del debate implica hacer evidentes los aportes de la migración. 

Resaltó que el gobierno de Barack Obama deberá mostrar una verdadera voluntad política para avanzar en el caso 
de la reforma migratoria. El problema es que no se sabe si el mandatario va a retomar el tema y si lo impulsará 
rumbo a las elecciones presidenciales de 2012. 

Entrevistada en el foro de acción global, Fabienne Venet, directora del Instituto de Estudios y Divulgación sobre 
Migración, dijo que es preocupante el triunfo de los republicanos, pues se han dedicado a promover iniciativas 
para criminalizar a los trabajadores indocumentados e impedir su acceso a los servicios sociales. 

El panorama político obliga a los países de origen de los migrantes a dar mayor respuesta en lo que hace a la 
protección y los esfuerzos diplomáticos. 
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David Fernández, acusado de sustraer a sus hijos de forma violenta 

La procuraduría de QR condiciona encausar a hijo del Jefe 
Diego 
HUGO MARTOCCIA Y MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 4 de noviembre de 2010, p. 14 

La Procuraduría General de Justicia del Estado de Quintana Roo condicionó hoy el inicio de la causa legal 
promovida por Ximena Marín-Foucher en contra de David Fernández de Cevallos por ataque armado, lesiones con 
violencia, allanamiento, agresión y plagio. La quejosa, quien se encuentra en proceso de divorcio del hijo del Jefe 
Diego, interpuso la demanda (averiguación previa 1656/2010) el viernes, luego de que el acusado sustrajo del 
hogar materno, con lujo de violencia, a los hijos procreados por ambos: Diego Manuel, de cuatro años, y David, de 
uno y medio. Este miércoles, la procuraduría solicitó a la demandante que presente la resolución judicial que le 
otorga la custodia de sus hijos, como requisito para comenzar la investigación. 

El punto central para la procuraduría estatal es determinar quién tiene legalmente la custodia de los menores, 
para saber si la acusación de plagio contra David Fernández de Cevallos puede prosperar. En tanto, ella reiteró que 
es la poseedora legal de dicha custodia. De acuerdo con Marín-Foucher, David Fernández se presentó en su casa 
de Cozumel la tarde del pasado viernes para llevarse a los niños, acompañado por elementos de la Agencia Federal 
de Investigaciones y con apoyo del Ejército y la Armada. Afirmó que como opuso resistencia, ella y sus padres 
fueron golpeados por el hijo del ex candidato presidencial, quien se llevó a los niños. El procurador Francisco Alor 
aseveró que la familia Marín-Foucher no tiene un plazo límite para presentar el documento, pero que “es 
fundamental” que lo haga para actuar en la demanda contra el hijo de Diego Fernández de Cevallos, quien se 
encuentra secuestrado desde el pasado 14 de mayo. 

En Querétaro –donde radicaba el matrimonio Cevallos Marín–, el presidente del Tribunal Superior de Justicia de 
la entidad, Jorge Herrera Solorio, aseguró hoy que existe un presunto exhorto emitido por el juez primero de lo 
familiar, José Manuel Herrera Altamirano, para que los nietos de Diego Fernández de Cevallos regresaran a su 
domicilio particular de Querétaro, y que estaba contemplado el uso de la fuerza pública en caso de que hubiera 
resistencia de la madre de los menores para acatar la diligencia jurídica. Sin embargo, el uso de la fuerza pública 
sólo era competencia de las corporaciones a escalas estatal o municipal, no federal. Ximena Marín-Foucher señaló 
que nunca le mostraron dicho exhorto, además de que la violencia fue ejercida por el propio David Fernández, sin 
que las autoridades actuaran. La afectada y su padre han mostrado en diversas entrevistas las lesiones infligidas 
por el hijo del llamado Jefe Diego. Asimismo, la agraviada ha denunciado que durante la vida en común recibía 
constantes maltratos físicos y verbales de parte de David Fernández. 

En un video subido a la red social Youtube por el usuario Grillonautas, con una duración de casi dos minutos, se 
observa la presencia policiaca frente a la casa de Marín-Foucher y una camioneta blanca, en la cual los menores 
fueron trasladados, presuntamente, para sacarlos de la isla. Al comienzo del video se incrimina al Ejército y la 
Armada. Se observan en la penumbra dos vehículos que se retiran, al parecer de la policía y la Marina.  
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La única imagen clara es la de un hombre que grita: “A ver, yo soy el padre de la señora. David Fernández de 
Cevallos y su hermano Rodrigo se están robando a los hijos de mi hija Ximena. Yo soy el abuelo. Este cabrón tiene 
todas las demandas”. El padre de la mujer dijo a los medios: “No tuvo valor para venir solo. Lo hizo con escoltas 
armados y artimañas legales, en evidente abuso contra nosotros”. Mediante un comunicado de prensa, la 
Secretaría de la Defensa Nacional se deslindó de esos hechos. 

Astillero 

Bitácora de la desgracia 

Declarantes en competencia 

Lienzo oscuro, doliente 

Sólo el Chicharito nos salva 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Es como un reporte diario del muy mal tiempo. Una bitácora de la desgracia y la inviabilidad. Reconocimiento del 
fracaso institucional bajo el disfraz de declaraciones y discursos de tragicómicas pretensiones. Funcionarios, 
gobernantes y representantes populares manoteando en aguas oscuras con la esperanza de cuando menos 
mantenerse ellos a flote. Ferrari va jalando la carreta como puede. Ayer, por ejemplo, Bruno, el sedicente 
secretario de economía, colocó a las leyes laborales vigentes en el paredón de las excusas para fusilarlas por su 
presunta responsabilidad en los crímenes colectivos del desempleo: son ellas, esas normas jurídicas, las 
“principales responsables” de la enorme desocupación juvenil, dijo en el Congreso Internacional de Liderazgo 
Anáhuac, en las instalaciones mexiquenses de la privilegiada universidad. 

Blake ni la burla perdona. Anuncia un dizque “mecanismo para la protección de periodistas” que no es más que el 
típico bla, bla que caracteriza a ese secretario de gobernación: las agresiones al gremio de los comunicadores son 
“inaceptables”, proclama, como si la realidad estuviera sujeta a que un burócrata la aceptara o no en Bucareli. 
También “refrendó” su compromiso con la libertad de expresión y advirtió que la defensa de ella “no admite 
descanso ni vacilaciones”. ¡Oh, gran protección para los periodistas! Lozano, el pianista que se encarga de atender 
el régimen laboral que Ferrari manda al matadero, da a conocer que un grupo empresarial podría salvar a 
Mexicana de Aviación, aunque no da más datos y remite las preguntas a un pacto de confidencialidad con los 
inversionistas, como si se tratara de misteriosos rescatadores. 

Karam, el gerente del Seguro Social, advierte de la crisis financiera de ese instituto, tan grave que podría llevar en 
un corto plazo a suspender el pago de pensiones y la atención a derechohabientes. Su jefe, Calderón, abunda en los 
diagnósticos agónicos y da instrucciones aparatosas de que se prepare “una nueva generación de reformas que 
busque garantizar la certidumbre financiera, operativa y la viabilidad futura del IMSS”. Adame, el Marco (con ene) 
panista que administra Morelos se hace como que El Yunque le habla (o, más específicamente, el Movimiento 
Testimonio y Esperanza, que él fundó y dirigió) y desestima las Grandes acusaciones de que uno de sus secretarios 
de seguridad pública llegó a aportar un helicóptero para fugas de los Beltrán Leyva cuando la mano militar estaba 
por caerles encima. 



 
JUEVES 04 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
18 

En una fosa clandestina de Guerrero habían sido encontrados hasta anoche cuando menos 18 cuerpos que podrían 
corresponder a los michoacanos desaparecidos en Acapulco el pasado 30 de septiembre. Como siempre, las 
autoridades tratan de instalar el tema más en los aspectos forenses que en el fondo del asunto: las masacres y el 
horror convertidos en rutina. El PRI, en San Lázaro, atora la designación de los tres nuevos consejeros del IFE, 
empeñado en quedarse con dos de ellos y un poco en venganza por el rechazo generalizado a la pretensión de darle 
a Televisa uno de esos asientos. Que así se quedará el asunto el tiempo que sea necesario, amagan, como para 
demostrar la inutilidad práctica de tanto gasto y nombramiento. Leonardo Valdés Zurita, el degustador de 
comidas y bebidas que despacha como comisionista del IFE, trata de destrabar el asunto mediante falsedades: dice 
que el atorón demuestra que no se está operando mediante “sistema de cuotas” y defiende la viabilidad de 
cualquiera de los 17 aspirantes finales, metiendo el hombro en favor de la posible consejería Televisa. 

El PRI, en el Senado, beneficia de última hora los agradecidos intereses de las empresas productoras de alimentos 
y bebidas chatarra y mete al congelante laberinto de las comisiones legislativas la intención de prohibir la venta de 
esos productos dañinos en las escuelas y los centros deportivos. Ya tendrán, los beneficiados, oportunidad de 
devolver en campaña los favores recibidos. Favores de campaña en entredicho los que le saltan contablemente a 
Germancito Martínez, su operador Jorge Manzanera y su empresa de conflicto de intereses, en medio de la 
pequeña insurrección blanquiazul que pretende impedir que nuevamente Calderón les imponga un personaje 
endeble y manipulable como presunto presidente del comité nacional. 

Ebrard, el jefe del gobierno capitalino que se llama Marcelo aunque pareciera Manuel, pone la estructura del GDF 
al servicio de su precampaña presidencial, mediante una muy peculiar y cuestionable “comisión mixta GDF- 
gobierno electo de Oaxaca” que pretende capitalizar el apoyo directo que desde la capital del país se dio a Gabino 
Cue. 

José Narro, el rector que hace mancuerna con José Ramón de la Fuente en el posicionamiento público, lamenta 
que como sociedad hallamos permitido el abatimiento de presuntos delincuentes, cuando “todas las muertes, 
absolutamente todas, duelen y molestan, y no puede uno decir que de las 30 mil muertes, 9 mil son de 
delincuentes”. 

Y un articulista de The New York Times elogia el destacado papel de un mexicano relevante, Javier Hernández, el 
Chicharito. 

Astillas 

Amenazas y presiones a periodistas continúan por las más diversas vías. De la periferia al centro, del Internet al 
teléfono, de la descripción de los entornos familiares a las evidencias de las cercanías supuestamente ejecutoras. 
Conforme los tiempos electorales van asomando, la descomposición pública va tomando senderos más selectivos: 
el riesgo genérico de la violencia sin control del narcotráfico –en el que confluyen intereses y estructuras con 
frecuencia ligadas a algunos de los principales bandos políticos dominantes– sirve de parapeto para acciones 
dirigidas contra líderes sociales, opositores y críticos. En realidad, no es más que una página de un libreto sabido... 
Y, mientras en el Instituto Electoral del Distrito Federal se viven pugnas y desgaste relacionados con la dura lucha 
que vendrá en 2012, ¡hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Dinero 

Senado cocacolero 

IMSS en crisis, sus asegurados son pobres 

GM va saliendo a flote 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

¿Quáles son los alimentos causantes del sobrepeso y la obesidad de los niños? Todo mundo lo sabe. Los que 
contienen dosis importantes de azúcar y harinas refinadas, grasas, sodio; son los llamados alimentos chatarra de 
alto contenido calórico. Tan fácil que sería describirlos en la ley que debate estos días el Senado y prohibir 
terminantemente la publicidad y su venta en las escuelas. Sin embargo, el cártel de la chatarra maneja muchos 
miles de millones de pesos y sus gestores están muy conectados con senadores de todos los partidos. Aunque 
todavía no concluye la discusión de la nueva legislación, ayer dieron un paso en favor de la corrupción. Pretenden 
incluir un artículo que faculta a las secretarías de Salud y de Educación para formular, proponer y desarrollar 
programas de educación para la salud “que prohíban el expendio o distribución de alimentos y bebidas con alto 
contenido calórico y bajo valor nutritivo e impulsen la actividad física”. ¿Para qué tantas vueltas? Les va a ir de 
maravilla a los funcionarios que les toque la nueva coordinación. 

La crisis financiera del IMSS 

El director general del IMSS, Daniel Karam, pintó ayer la situación crítica de sus finanzas. Para decirlo sin 
eufemismos, está en quiebra. Las cuotas que recibe de los asegurados no son suficientes para sufragar su 
operación. Uno de los factores que han desencadenado esta delicada situación son los bajos salarios de los 
trabajadores. ¿Cómo van a aportar más dinero si ganan una miseria? Cualquier plan serio para salvar al IMSS 
debe partir de un aumento del salario de los derechohabientes, a fin de que puedan contribuir con cuotas mayores. 
No hay compañía de seguros del mundo que sobreviva con clientes tan pobres. 

GM sale a flote 

En los días más negros de la crisis parecía que nada podría salvar a General Motors. Buscó amparo en la ley de 
quiebras de Estados Unidos y recibió un millonario salvavidas del gobierno de Washington. Ayer anunció que para 
el tercer trimestre de este año, que terminó el 30 de septiembre, espera generar ingresos por 34 mil millones de 
dólares y una utilidad neta de 2 mil millones. 

@Vox Populi 
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Asunto: los dejaron sin ingresos 

Las escuelas pertenecientes a la Dirección General de Educación Normal y Actualización del Magisterio fueron 
obligadas a entregar sus ingresos propios a la Tesorería de la Federación a partir del 13 de octubre de este año. Los 
ingresos propios son parte del patrimonio de las escuelas y, por lo menos para la que yo trabajo, la Escuela Normal 
Superior de México, representan la posibilidad de compensar lo precario del presupuesto que se le asigna, por lo 
que hoy se avizora un mayor número de carencias, como ya las manifiestan los alumnos: no hay ni jabón ni papel 
higiénico en los sanitarios, ya no se diga un acervo bibliográfico digno de una institución señera y con muchos 
años de fecunda vida formando docentes. La explicación que da el director, doctor Gonzalo López Rueda, no 
satisface a nadie, porque únicamente dice que recibió un oficio de la dirección general ordenándolo y que la 
promesa es que devolverán dichos ingresos en ampliación de “partidas”, pero yo creo que ésta que ya nos dieron es 
lo suficientemente extensa para que necesite ser ampliada. Pienso que es necesaria una investigación a fondo 
sobre lo que motivó que los ingresos propios de mi escuela no lo sean ya más. 

Profr. Benjamín Cortés Valadez, secretario general de la delegación DII-EN-7 de la Escuela Normal Superior de 
México 

R: Seré muy crudo, estimado profesor. No creo que vayan a devolverles nada. 

Asunto: el negocio del Niño Muerde 

En una estación de radio de San Miguel de Allende escuché un anuncio del Partido Verde adjudicándose el “logro” 
de los vales del IMSS para obtener medicinas en farmacias particulares. Según tengo entendido, esta ley no ha sido 
publicada aún, puesto que se discute en el Senado de la República. ¿Es legal que este seudopartido se adorne antes 
de tiempo con algo que todavía no existe? El promocional pasó en el espacio que el IFE destina a partidos. 

Alejandro Rivera/San Miguel Allende 

R: Las huestes del inmensamente rico Niño Muerde saben que tienen el asunto en el bolsillo. 

Asunto: CFE, tarifas y corrupción 

Hace unas semanas hiciste una encuesta acerca de las tarifas que cobra CFE. Me llegó mi recibo más caro y este 
mes nuevamente me llega otro todavía más caro. ¿Qué vamos a hacer? Me dan ganas de ya no pagarlo. Pienso que 
la solución es ponernos de acuerdo y mientras más personas dejemos de pagar tendrán que ser más coherentes en 
sus cobros. Pero diría Calderón que el alza es sólo una percepción y no la realidad. 

Arturo Sánchez A./Distrito Federal 

R: ¿Cómo no van a subir las tarifas si se esfuman ríos de dinero por la corrupción? 
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Asunto: crearon nuevas comisiones 

Después de que el Banco de México emitió la circular 22/2010 para regular el cobro de algunas comisiones, yo 
hice retiros en efectivo de mi tarjeta de crédito, y efectivamente no hubo cobro de comisión alguna. 
Posteriormente, en estos últimos días me di cuenta de que nuevamente se cobra comisión por utilizar efectivo de 
la tarjeta de crédito. Me puse en contacto con la Condusef, a fin de que me aclararan esta situación y me contestan 
diciendo que es correcto el cobro. Mi duda es: ¿por qué en un primer momento no se hizo este cobro y ahora sí? 
¿Qué cambió? ¿Cuáles son los criterios que se utilizan? 

Andrés Meza/Distrito Federal 

R: Desaparecieron y disminuyeron algunas comisiones, pero rápidamente crearon otras. Son las más altas del 
mundo y el origen de los inmensos ingresos de la industria bancaria. 

(Los mensajes no publicados en este espacio aparecen en el Foro.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/index.php 

 
 

Ciudad Perdida 

Nueva Izquierda se lanza contra Ebrard 

Otra triquiñuela del senador Arce 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

En el Senado de la República se fragua otra de Nueva Izquierda y su cómplice René Arce. Ahora en contra del que 
se considera su aliado más fuerte: Marcelo Ebrard. 

El cacique de Iztapalapa, René Arce, pretende formar un nuevo partido político, no con la idea de competir para 
alcanzar los más altos rangos del poder, y desde allí cambiar las rutas que a su consideración se han torcido en la 
vida del país, sino más bien con el afán revanchista de restarle votos a la izquierda, y en consecuencia facilitar el 
paso de la derecha, venga de donde venga, pero derecha, hacia las posiciones de decisión que marcan el rumbo del 
país. 

Arce renunció al PRD el 15 de diciembre de 2009, luego de ser derrocado en Iztapalapa, debido a las simpatías que 
hace surgir Andrés Manuel López Obrador, por Clara Brugada, frente a la trampa con la que la descalificó el Trife, 
y el vacío que le hizo la cabeza principal de Nueva Izquierda, Jesús Ortega, pero no se peleó con el resto de los 
chuchos, con quienes mantiene lazos de interés muy sólidos. Es decir, continúa en el Senado como miembro 
informal de la bancada amarilla, lo que permite que otro de su misma idea política, Carlos Navarrete, siga 
encaramado como jefe de los perredistas en esa cámara. 



 
JUEVES 04 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
22 

Sus intenciones, hasta ahora, no parecen ir por mal camino. Aliado al priísmo y a los azules, ambos lo necesitan, 
pugna por restar condiciones para el registro de nuevos partidos en el ámbito político del Distrtito Federal. Hasta 
ahora, para registrar un partido político en el DF se requieren 35 mil afiliados, es decir, 0.5 pr ciento del padrón 
electoral. La idea de Arce, claro, siempre en beneficio de la democracia, es bajar ese porcentaje a la mitad. 

El cambio en la ley que propone Arce, entonces, se diga lo que diga, sólo tiene un fin: obtener el registro para su 
partido, es decir, el senador legisla para su propio beneficio, busca que se modifique la ley, para jugar con todas las 
de ganar, sobre todo si pensamos que un partido más significa una carretada de dinero para quienes lo dirigen. 
Como sabe que no logrará cumplir con el 0.5 por ciento, es decir, con los 35 o 36 mil afiliados, quiere que el 
registro se dé con 18 mil, nada más. O sea: entre menos burros más prerrogativas para la dirigencia, dicho sea de 
paso. 

Por su parte, el jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, busca endurecer los requisitos para el resgitro de cualquier 
nueva organización política. Su propuesta es elevar a 2 por ciento el número de afiliados. De ser así, quienes 
pretendan crear un nuevo partido deberían tener, cuando menos, 145 mil afiliados, y eso simplemente dejaría sin 
posibilidades a la familia de los Arce. Pronto tendrá que dirimirse el asunto. De hecho hoy habrá una discusión al 
respecto en la Asamblea Legislativa de la ciudad. 

Lo grave es que en el Senado, el cacique de Iztapalapa tiene muy bien agarrado a Navarrete, y no precisamente por 
cuestiones ideológicas, que hace mucho les importan, a los dos, un bledo, sino porque sin Arce, Navarrete perdería 
el control de su fracción y la posibilidad de seguir mangoneando desde su escaño. 

Habrá que ver hasta dónde decide Navarrete jugarla en contra de Ebrard. Tal vez sus locas aspiraciones lo lleven a 
romper con el jefe de Gobierno, que no lo ve entre los posibles que puedan sucederlo, pero con eso de que ahora 
las alianzas no le dan asco a nadie, todo puede suceder, hasta la foto entre Marcelo y Arce. Ya veremos, dijo un 
ciego. 

De pasadita 

Para que nadie se sienta decepcionado, el líder de los azules en el DF salió ayer en defensa de la consejera Carla 
Humphrey, que a final de cuentas cayó de la presidencia del Instituto Electoral del DF. La inteligencia de Obdulio 
Ávila nos dejó en claro que la señora consejera es lo que ellos llaman “una simpatizante”. Entonces no hubo error 
de apreciación, aunque ni en el instituto local ni en el federal se pueda asegurar limpieza y honestidad para las 
elecciones de 2012. ¡Qué barbaridad! 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
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En este pueblo no hay azules 
ABRAHAM NUNCIO 

Antes de que adquiriera el PAN entidad y poder, para el habla popular los azules eran sólo los policías. En Los 
Ramones, Nuevo León, hay panistas, pero dejaron de haber azules –por lo menos durante algún tiempo. 
Renunciaron en masa los 14, o hasta 15, que cuidaban del orden público después de que la comandancia de policía 
del municipio fue atacada por el crimen organizado con seis granadas de fragmentación y disparos suficientes 
como para acabar con un regimiento. 

Por fortuna, la metralla no causó bajas sino en el orden moral. Tuvo, sí, un efecto político: fortalecer en los hechos 
el proyecto calderonista de poner los cuerpos policiales de los municipios bajo el mando único del Poder Ejecutivo 
de los estados. Novedad con que ahora –y demasiado tardíamente como para sonar a medida planificada– 
certifica el fracaso de su política de seguridad pública ante la ausencia de señales efectivas del Ejército para vencer 
al narcotráfico en toda la línea. 

Tres días después, Calderón visitaría Monterrey. En ocasiones anteriores, la violencia también anunció su 
presencia en Nuevo León. Llegaba para agradecer al gobernador Rodrigo Medina plegarse a su política de 
seguridad empezando con la implantación del mando único de la policía. Pero la realidad es recalcitrante. Y una 
clara muestra de que el mando único de la policía en manos de los gobiernos de los estados nada garantiza han 
sido las masacres en Durango y Chihuahua, donde ese tipo de mando fue adoptado sin esperar a los necesarios 
cambios constitucionales que debieran hacerse antes de instrumentarlo. Un ejemplo más: al día siguiente de la 
visita de Calderón a Monterrey, el crimen organizado atacó los cuarteles de la policía de los municipios de San 
Nicolás de los Garza, Montemorelos, Allende, Guadalupe y el Centro de Coordinación Integral, Control, Comando, 
Comunicaciones y Cómputo de Seguridad Pública del Estado. Éste es el segundo ataque al C-5 en el lapso de tres 
semanas. 

Para justificar el uso policial del Ejército, Calderón declaró al inicio del sexenio que la mitad de los policías 
carecían de capacitación y la otra mitad eran corruptos. En estos cuatro años no hubo gran empeño de su gobierno 
ni en mejorar la capacitación de los policías ni en lograr que se abatiera la corrupción. Ha sucedido lo opuesto. Ya 
se ha visto que los policías reprueban exámenes mínimos de conocimientos profesionales y cívicos, pues algunos 
han concluido apenas la primaria y su educación esencial la han recibido de comunidades fragmentadas, 
empobrecidas y violentas. Es la misma experimentada por los criminales a los que se enfrentan y los soldados con 
los que no tienen coordinación. Además, se ha comprobado, con escandalosa frecuencia, que desde los mandos de 
mayor jerarquía a los azules rasos, la complicidad con los capos y sus sicarios es uno de los mayores obstáculos 
para derrotar a estos últimos. En el descampado imperan dos lógicas: la de individuos semiformados como 
policías y soldados que se unen a quienes combaten o la de desertar para no morir pronto (o tan pronto), como lo 
han hecho numerosos policías a los que se sumaron de un golpe todos aquellos con los que contaba el municipio 
de Los Ramones. 

¿Sustraídos al mando municipal y adscritos a los gobiernos de los estados, los azules cambiarían por el solo hecho 
de que la nómina en que habrían de cobrar sería distinta de aquélla en la que cobran actualmente? Ni un congreso 
de ingenuos podría considerar entre sus resoluciones la de creer en esa posibilidad. Otra pregunta que un 
congreso tal respondería negativamente: ¿es a la policía del segundo orden de gobierno a la que toca combatir al 
crimen organizado o es, básicamente, al primero, al federal? Una tercera: ¿los policías municipales convertidos en 
estatales quedarán blindados a los ataques que ahora padecen ellos mismos y los del estado? 
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La iniciativa de Calderón no es sino una pantalla para seguir usando al Ejército como policía y dejar que aquella 
fracase al momento de ser discutida en el Congreso. Tendrá de su lado la opinión de los gobernadores de su 
partido y la de algunos de la oposición. También la de parlamentarios de uno y otro bando. Pero al cabo fracasará 
y los horrores y devastación de la salud y la vida de los mexicanos continuará como hasta ahora –en el mejor de los 
casos. Lo que sí pudiera tener Calderón sería una realidad para dar sustento a su coartada. Si no aprueban lo que 
se me ocurre para salvarlos del crimen desatado y todopoderoso, la culpa es de ustedes. 

Estamos ante un horizonte de regresión en la vida pública del país. El riesgo de continuar imponiendo de facto 
medidas que contrarían el tan aullado federalismo en su definición constitucional es una ruptura. Una ruptura que 
no se podría subsanar en el caso de que pudiera prosperar el proyecto policial de Calderón. Entregados a ese 
supuesto, no tendríamos más los tres órdenes de gobierno a los que se refirió en Monterrey, sino dos órdenes y 
medio. Retornaríamos a la concepción del municipio como una entidad meramente administrativa, despojada de 
la fuerza legítima para imponer medidas coercitivas de su competencia. Su precarización acentuaría la condición 
menesterosa de las autoridades municipales frente a los gobernadores de los estados. Para impedir que un ebrio 
escandalizara en la vía pública tendrían que desgastarse en un trámite que haría inútil el estatuto centenario del 
municipio como custodio de la policía (el orden de la polis) y el buen gobierno de la comunidad. 

¿Qué pasaría si las elecciones federales fueran dentro de una semana? Acaso tendrían que posponerse por falta de 
condiciones pacíficas para celebrarlas. La dictadura nos estaría esperando a la vuelta de la esquina. 

Urge que el Poder Legislativo asuma su papel fundamental –el que, debe decirse, no ha desempeñado como 
debiera– de representarnos e impedir que desde la Presidencia de la República se siga socavando la vida pública 
de México. La condición para que así sea es que los partidos políticos de oposición actúen congruentemente y que 
la sociedad civil presione en ese sentido a sus representantes por cuantos medios le sea posible. 
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AcApulco.- un narcomen-
saje, y no las indagatorias de la 
autoridad, condujo al descu-
brimiento de una fosa con 18 
cadáveres que podrían ser los 
michoacanos desaparecidos 
en este puerto el pasado 30 de 
septiembre.

“Aquí está enterrada la 
gente que mataron... dejen de 
matar gente inocente. Atte. 
c.I.D.A”, decía una cartuli-
na junto a dos cuerpos de eje-
cutados abandonados en una 

huerta de Tunzingo.
coincidentemente, los dos 

ejecutados resultaron ser pre-
suntos sicarios que aparecie-
ron en un video subido ayer a 
YouTube y que revelan en la 
grabación haber ejecutado a 
los michoacanos y enterrarlos 
en el poblado de Tres palos, 
ubicado a unos dos kilómetros 
de la narcofosa.

Staff
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Estrena ‘sueño’ 
Vargas Llosa
El flamante Nobel  
de Literatura presentó 
ayer en Madrid su más 
reciente novela, la cual  
ya circula en México.
PáginA 23

El sucesor del pulpo 
Paul fue presentado 
en público. Aún no 
se sabe si adivinará 
ganadores de futbol.
PáginA 9

gEnTE!

El Príncipe, 
hacia el altar
Cada vez son más 
fuertes los rumores 
sobre el compromiso  
y la boda de Guillermo  
y Kate Middleton.
PáginA 6

Lo mejor 
de mayo 
¿Recuerdas qué fue lo más 
importante que sucedió 
durante el quinto mes del 
año? Haz tú la elección.
d sondeo interactivo

De libre acceso hoy:

Reina opacidad
en delegaciones

Una buena 
noticia
México supera a varias 
economías importantes  
en el índice de facilidad  
de negocios de este año.

Retiene
autoridad
vehículo

por 8 meses

Se alcanza esta cifra en lo que va de 2010

Van (hasta ayer)
10 mil ejecutados

Reconocen mejora
para abrir negocios

WASHINGTON. “No recomiendo a ningún Presidente en el 
futuro recibir una paliza como la que yo recibí anoche”, dijo 
el Presidente de EU, Barack Obama, al referirse a los malos 
resultados que obtuvo su partido (Demócrata) en la elección del 
martes, lo que atribuyó al poco progreso económico.  iNt. 19

asume paliza

d Suman, en 10 meses,  
el mismo número  
acumulado durante  
el sexenio anterior

Héctor Guerrero  
y Benito Jiménez

la narcoviolencia llegó ayer a la 
cifra de 10 mil 35 ejecuciones en 
lo que va del año.

De acuerdo con el Ejecutó-
metro (que hace el recuento de 
muertes producto de la violencia 
en el contexto de la guerra contra 
y entre el crimen organizado), ela-
borado por Grupo Reforma, éste 
es el peor registro anual desde la 
declaración gubernamental de la 
guerra contra el narcotráfico.

las 10 mil 35 ejecuciones ocu-
rridas de enero al 3 de noviembre  
de 2010 equivalen prácticamente 
a la cifra de muertos por narco-
violencia durante todo el sexenio 
de Vicente Fox, según datos de la 
comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (cNDH).

En 2007, cuando se acentuó 
la política gubernamental contra 
el crimen organizado, hubo 2 mil 
275 ejecuciones. un año después 
se contabilizaron 5 mil 207 muer-
tes violentas, y en 2009 la suma 
fue de 6 mil 587.

El 45 por ciento de estos ase-
sinatos ha ocurrido en dos esta-
dos: chihuahua, con 2 mil 797 eje-
cutados, y Sinaloa, con mil 795.

Según el Ejecutómetro, des-
pués de esas dos entidades siguen 
Guerrero, con 786; Durango, con 
700, y Tamaulipas, con 653 muer-
tos al estilo del narco.

conforme al registro, del to-
tal de muertos, 52 son militares, y 
637, policías de las diversas corpo-
raciones que hay en el país.

Este año se ha ejecutado a 
798 personas previamente tortu-
radas y 326 han sido decapitadas. 
Del total de ejecutados, en 674 
casos han aparecido mensajes de 
amenaza o reivindicación de al-
gún grupo criminal.

Ana laura Magaloni, inves-
tigadora del centro de Investiga-
ción y Docencia Económicas, cali-
ficó de estremecedora la cantidad 
de homicidios y pidió que el Go-
bierno ofrezca una mejor explica-
ción de su plan anticrimen.

“¿cuántos años más se nece-
sitan? ¿cuántos muertos más? la 
cifra es estremecedora, y, sin duda, 
la estrategia no tiene por objetivo 
reducir la violencia”, dijo.

para el especialista en esta-
dística criminal Arturo Arango, 
la narcoviolencia ya se salió de las 
manos del Gobierno federal.

“Veo un escenario catastrófi-
co, sobre todo en lo que tiene que 
ver con la franja de Tabasco-Ve-
racruz-Tamaulipas-Nuevo león, 
donde dominan los Zetas. El fo-
co que hay sobre ciudad Juárez 
nos impide ver qué hay detrás, y 
en esa franja ya veo un parapoder, 
una paralegalidad”, explicó.

Javier oliva, experto en Fuer-
zas Armadas, consideró que, con 
este nivel de violencia, se crea un 
deterioro del ambiente producti-
vo y miedo en la ciudadanía.

NacioNal 10

d Reporta estudio 
del Banco Mundial
menos trámites 
y más facilidades

Ulises Díaz

El nuevo mecanismo para la aper-
tura de empresas, menos trámi-
tes en el comercio exterior y ma-
yores facilidades para el pago de 
impuestos ubicaron a México en 
la posición 35, de entre 183 econo-
mías, del ranking general de facili-
dad para hacer negocios del Ban-
co Mundial.

Esto significó una mejora res-
pecto al lugar 51 obtenido en 2009, 
según datos del organismo en su 
informe “Doing Business 2011”.

Este año, el Banco Mundial 
no consideró las variables labo-
rales para uniformar las metodo-
logías y hacerlas comparables en 
todo el mundo. Si tampoco se hu-
bieran tomado en cuenta el año 
pasado, México habría estado en 
el lugar 41.

la posición que ahora ocupa 
supera la de tres de las economías 
llamadas BRIc (Brasil, Rusia, In-

dia y china). Sólo está debajo de 
India, que aparece en el sitio 34. 
china está en el 79; Rusia, en el 
123, y Brasil, en el 127.

El establecimiento de una 
ventanilla única en línea para la 
abrir una empresa es una de las 
principales mejoras, señala el es-
tudio del Banco Mundial.

En el apartado de apertura 
de negocios, México está clasi-
ficado como el quinto que más 
avance registró, ya que sólo re-
quiere 6 trámites. El mejor ubi-
cado fue Suecia, con 2, y el peor, 
ucrania, con 135.

“Gracias a la simplificación de 
los trámites de registro para fir-
mas en México, el número de ne-
gocios registrados creció en 5 por 
ciento, mientras que el empleo 
aumentó en 2.8 por ciento”, ano-
ta el estudio.

para el pago de impuestos, 
aunque se reconoce que ahora se 
requieren 6 trámites contra los 
21 de 2009, el mecanismo sigue 
siendo muy complejo, por lo que 
México está en el sitio 107.

En registro de propiedad, la 
posición fue la 105. 

En 2009 se ubicó en la 99, lo 
que se explica por el avance que 
registraron otras naciones.

Negocios 12

Jonás López

Desde hace ocho meses, Rogelio 
González ha protagonizado un 
vía crucis para liberar su auto del 
corralón piraña II, ubicado en la 
Delegación Tláhuac.

Todo comenzó el 18 de fe-
brero, cuando su sobrino Adol-
fo Rodríguez, quien trabaja co-
mo mesero en coyoacán, estacio-
nó el vehículo modelo corsa, con 
matrículas del Edomex, cerca de 
la clínica 25 del IMSS, en Izta-
palapa, para recoger a su suegra, 
quien había ingresado a urgencias 
por un cuadro de apendicitis.

En esos momentos, a las afue-
ras del lugar se realizaba un ope-
rativo contra taxis piratas, y, como 
tal, fue incluido el corsa.

González apeló la infracción 
ante la Setravi, dependencia que 
en junio emitió una resolución en 
la que reconoce el error. No obs-
tante, han pasado más de ocho 
meses sin que pueda recuperar su 
vehículo porque en el corralón le 
exigen cerca de 14 mil pesos por 
derecho de piso y en la Secreta-
ría de Finanzas del GDF le no-
tificaron que no le pueden per-
donar el adeudo.

ciUDaD 5

Ulises Díaz

En el Distrito Federal están tres 
de las demarcaciones más pobla-
das del país y, a la vez, también 
las más opacas, de acuerdo con 
el Índice Municipal de Informa-
ción presupuestal 2010.

Equiparadas como munici-
pios, ni Iztapalapa (primer lu-
gar en población) ni Gustavo A. 
Madero (noveno) ni Tlalpan (30) 
ofrecen información sobre la ma-
nera en la que gastan su presu-
puesto, según el estudio, elabora-
do por el Instituto Mexicano para 
la competitividad (Imco).

Entre las tres delegaciones, 
gobernadas por el pRD, mane-
jan un presupuesto cercano a los 
7 mil millones de pesos.

“El problema principal es que 

no están los presupuestos dispo-
nibles en línea.

“A ese nivel de Gobierno, no 
tienen página de internet, y, si 
cuentan con página, una de las 
funciones elementales de ella 
es tener el presupuesto ahí”, di-
jo Juan pardinas, director de Fi-
nanzas públicas del Imco.

Sólo 4 de las 16 delegaciones 
del DF publican su presupues-
to en internet: cuauhtémoc, co-
yoacán, Álvaro obregón y Mag-
dalena contreras, y todas repro-
baron, pues ninguna cumple con 
requerimientos de transparencia 
mínimos.

A nivel nacional, el 61 por 
ciento de los municipios o delega-
ciones no publica su presupues-
to, y el 39 por ciento que sí lo ha-
ce fue evaluado con un promedio 
de 30 en una escala de 100.

Acribillan
a actor

‘alterado’
REFORMA / Staff

loS ÁNGElES.- Emilio Fran-
co, actor de películas con temáti-
ca de narcotráfico, fue acribillado 
la madrugada de ayer frente a su 
domicilio aparentemente por su-
jetos que entraron a robar a su ca-
sa, según la policía local.

la víctima participó hace po-
co en la cinta “El Ejecutor”, la 
primera del llamado Movimien-
to Alterado, protagonizada por 
el cantante y actor Komander y 
presentada el jueves pasado en 
Hollywood.

REFoRMA publicó el do-
mingo que el Movimiento Alte-
rado es una corriente que rinde 
culto a las ejecuciones y hechos 
violentos del narcotráfico a través 
de la música con los llamados “co-
rridos enfermos” y que ahora se 
presenta en el cine.

Franco también era propie-
tario de dos clubes nocturnos de 
los Ángeles donde se presentan 
intérpretes de “corridos enfermos” 
y grupos como los Tucanes de 
Tijuana, entre otros. 

De acuerdo con la policía, el 
actor, de 53 años, fue atacado por 
dos sospechosos, uno de los cua-
les recibió un impacto de bala.

precisó que el herido, quien 
no ha sido identificado, fue dete-
nido, está hospitalizado y se re-
porta grave.

Agregó que, hasta ahora, se 
investiga el caso como intento de 
robo de casa.

Franco participó desde 1993 
en unas 36 películas y videos con 
temática de narcotráfico, como 

“El Señor de los cielos” y “El cár-
tel de las calles”, según el sitio es-
pecializado en cine IMDb.

d Personal de la Procuraduría de Guerrero exhumó 18 cuerpos  
de una narcofosa ubicada en el poblado de Tunzingo.
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visitó la Catedral  
y el Templo Mayor.
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Descartan consejeros parálisis por retraso 
Guadalupe Irízar 

(4 noviembre 2010).- Consejeros del IFE garantizaron que el trabajo y las responsabilidades del organismo 
electoral no se verán afectadas por el retraso en la designación de los tres nuevos integrantes del Consejo General. 
Ayer, el consejero presidente Leonardo Valdés recibió una llamada de la presidenta de la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara de Diputados, la panista Josefina Vázquez Mota, quien le notificó sobre el aplazamiento 
indefinido de la elección de los tres relevos en el Instituto. En entrevista, los consejeros Alfredo Figueroa y Marco 
Baños dijeron que trabajarán en su agenda mientras esperan la decisión de la Cámara de Diputados. 

"La Cámara nos comunicó que había un aplazamiento. No establece una fecha formal para la decisión... 
Esperaremos el tiempo que sea necesario; nosotros en el IFE continuamos trabajando, aunque no será en 
condiciones de normalidad y lo deseable es que no existan condiciones de excepcionalidad", dijo Figueroa. 
"Nosotros estaremos atentos para conocer los resultados de esos trabajos en el órgano legislativo. El IFE no deja 
de trabajar, sigue con sus actividades. Justo por eso realizamos la sesión del domingo pasado, con la idea de que 
los órganos del Instituto se encuentren integrados y puedan trabajar de manera extraordinaria y hacer frente a 
cualquier emergencia", había señalado el presidente del IFE, Leonardo Valdés, un poco antes de conocerse la 
decisión de postergar los nombramientos. 

"El IFE tampoco no se va a quedar maniatado y seguirá cumpliendo con sus tareas", dijo a su vez Marco Baños. 
Agregó que si los diputados prevén elegir a los relevos "hasta el 15 de noviembre, hasta el 15 de diciembre o hasta 
enero del año siguiente", es una decisión en el ejercicio de sus atribuciones. "Hasta las elecciones del 2012", 
contestó Baños cuando se le preguntó hasta cuándo pueden esperar. 

 

Dan largas a IFE; culpan a priistas 
Aplazan diputados definición de terna. Resisten PAN y PRD que el PRI decida a dos de los tres 
miembros del Consejo 

Carole Simonnet 

(4 noviembre 2010).- La Cámara de Diputados aplazó de nuevo, esta vez por tiempo indefinido, la elección de 
los tres nuevos consejeros del IFE, ante la resistencia del PAN y del PRD para que el PRI decida dos de los tres 
espacios vacantes en el organismo electoral. En el regreso de los legisladores tras cinco días de puente, el 
presidente de la Cámara de Diputados, el priista Jorge Ramírez Marín abrió ayer la sesión extraordinaria que 
había sido convocada el jueves pasado y la clausuró de inmediato tras leer una comunicación de la Junta de 
Coordinación Política en la que se dio cuenta de la falta de acuerdo. 

En el oficio, los coordinadores parlamentarios informaron que seguirán analizando los 17 perfiles que el 27 de 
octubre les envió la Comisión de Gobernación de la Cámara. 
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Ayer, ante medios de comunicación, el coordinador del PRD, Alejandro Encinas, volvió a acusar al PRI de querer 
apropiarse dos de los tres espacios vacantes en el Consejo General del IFE. "Se insiste por parte del grupo 
parlamentario del PRI en querer establecer una especie de cuoteo, en donde están abrogándose la intención a dos 
de los tres consejeros que deben elegirse. De ninguna manera aceptamos el cuoteo por partido", dijo el perredista. 
A su vez, la coordinadora del PAN, Josefina Vázquez Mota, se limitó a señalar que han rechazado la pretensión de 
marginar a diversos actores del proceso de elección de los consejeros. 

"Ha habido voces que han expresado su propósito de que se hagan negociaciones de manera mucho más paralela 
sin una inclusión más amplia. (<00A6>) Hoy están en la mesa de diálogo y de negociación actores que no estaban 
hasta hace un par de días", subrayó. Sin referirse a siglas partidistas, la también presidenta de la Junta de 
Coordinación enfatizó que se busca evitar el descrédito. "Si hubiésemos elegido el camino más fácil de la 
imposición o de acuerdos solamente bilaterales, ya tendríamos, sin duda, consejeras y/o consejeros del IFE, pero 
no tendríamos el consenso ni tampoco la fortaleza institucional que es lo que prevalece en esta importante 
decisión", dijo. 

En tanto, los priistas evitaron ayer reconocer que su fracción insista en proponer dos nombres en la terna que 
deberá ser aprobada por el Pleno por una mayoría de dos terceras partes. El coordinador del PRI, Francisco Rojas, 
aseguró que su fracción no ha vetado a ninguno de los 17 nombres propuestos y señaló que los candidatos 
propuestos por su bancada no tienen fobias, ni filias como otros. "Evidentemente no hay candidatos 100 por 
ciento de pureza, eso sería imposible encontrar en este país, cuando estamos tratando de profesionalizar las 
labores electorales, tenemos que escoger entre aquellos que se dedican a las cuestiones electorales", expuso. 

El priista Sebastián Ledo de Tejada señaló que la panista Josefina Vázquez Mota es la encargada de definir los 
tiempos para integrar la terna. 

 

Sugiere receta Chuayffet 
Claudia Salazar 

(4 noviembre 2010).- Emilio Chuayffet propuso retomar "la receta" con la cual los partidos políticos acordaron 
la conformación del primer Consejo del IFE en 1996. Recordó que los líderes de los partidos políticos y él como 
Secretario de Gobernación privilegiaron perfiles. "Salió (el acuerdo) porque no nos pusimos a ver a quién 
representaban. "En segundo lugar, adoptamos una regla que propuso Porfirio Muñoz Ledo y que fue maravillosa, 
lo digo con una gran franqueza por si hoy sirve. 

"Cada uno podía vetar un máximo de tres veces, de esa suerte que, en lugar de estar vete, vete y vete, uno sabía 
muy bien dónde ponía sus tres bolitas negras. "Los demás (candidatos) eran aprovechables para el IFE que se 
integró en 1996", expuso el también coordinador de los diputados priistas del Estado de México. 
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Debaten 'libertad'del IEDF 
Ven intromisión del GDF. Critican Consejeros y partidos el cambio de voto de Zavala en favor de 
Anzaldo 
Alberto Acosta 

(4 noviembre 2010).- El nombramiento de Gustavo Anzaldo como nuevo consejero presidente del Instituto 
Electoral del Distrito Federal (IEDF), se dio ayer en una sesión pública en la que se cuestionó fuertemente la 
autonomía de ese organismo. La crítica surgió principalmente de los representantes del PAN, PRI y PVEM ante el 
Consejo General, pero fue secundado incluso por los consejeros electorales Carla Humprey y Ángel Díaz. La causa 
de dicho señalamiento fue por el cambio en el sentido de su voto que hizo la ex consejera presidente, Claudia 
Zavala, a favor de Anzaldo, mientras que el jueves lo había otorgado, en mesa de consejeros, a Humprey. 

Los representantes partidistas, Juan Dueñas, del PAN; Marco Michel, del PRI, y Zulley Feria, del PVEM; así como 
el diputado local panista, Mauricio Tabe, en su calidad de representante legislativo ante el IEDF, criticaron el que 
Zavala atribuyera su cambio a circunstancias políticas, lo cual ellos interpretaron como una reacción a presiones 
desde el GDF. "Creo que este instituto, una vez más, demuestra con esta decisión que están tomando que no es un 
órgano autónomo", expresó Michel. En tanto, el panista Juan Dueñas incluyó al PRD en las presiones hacia 
Zavala, a quien calificó como una "juanita", por haber sido manipulada de la misma forma en que lo fue el otrora 
Jefe Delegacional en Iztapalapa para dejar ese cargo a la perredista Clara Brugada. 

"Yo la respeto mucho y sé que por lo menos en el ámbito teórico defiende ferozmente la autonomía de este 
instituto, pero este acto la descalifica y la coloca en la lista de las 'juanitas', de las personas que como "juanito" 
renuncian a su derecho de asumir un cargo", expresó Dueñas. En su intervención, Humprey también cuestionó el 
actuar de su colega al señalar que con ello desestabiliza al Instituto Electoral del DF. "Usted, al modificar el 
sentido de la palabra empeñada en una sesión de consejeros electorales, violenta la vida interna del instituto, su 
autonomía. 
 
"Es lamentable observar que haya optado por la desestabilización del instituto con una actitud egoísta, y a mi 
juicio poco seria. Usted habrá de responder por sus actos y asumir los costos que esto le genere", manifestó 
Humprey a Zavala. También el consejero Ángel Díaz lamentó que la elección del nuevo titular del IEDF se haya 
dado en un proceso cuestionado, por la presunta injerencia del GDF y el PRD. "Yo espero que el partido en el 
Gobierno del Distrito Federal y el propio Gobierno del Distrito Federal se autolimiten en la injerencia de este 
instituto. "Desafortunadamente se está trastocando la autonomía y la credibilidad y no hay otra forma más que 
con hechos, compañeros, que demostremos lo contrario", manifestó Díaz. 

  
  
Así lo dijeron 

  
"Que se maten el PRD y PAN, nosotros no vamos a ser comparsa de los arrebatos para ver quién se queda con el 
control del Instituto, esto pone en duda la confiabilidad del proceso del 2012 en la Ciudad". 
 
Israel Betanzos,  coordinador del PRI. 
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 "La verdad no me preocupan jurídicamente las decisiones que tomen los diputados, están en su derecho, yo 
defenderé mi derecho a ser Consejera electoral, lo defenderé, como he defendido siempre mis votaciones y mis 
actuaciones". 
 
Carla Humphrey,  Consejera del IEDF. 

  
  
  
"El proceso electoral del 2012 está ya en riesgo, no se garantiza que el Instituto sea imparcial luego de haber visto 
la intervención directa del Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, en la decisión de los Consejeros". 
 
Mariana Gómez,  coordinadora del PAN. 

  
  
  
"Lo que sí lamento es nuevamente un acto de intervención del Gobierno de la Ciudad a un Instituto Electoral, que 
es el que está detrás de esta decisión, porque no habría que ser muy inocente pensar una cosa distinta". 
 
Marco Michel,  representante del PRI. 

 

 

Repite Instituto crisis 
Alberto Acosta 

(4 noviembre 2010).- El proceso que llevó a cabo ayer el Consejo General del Instituto Electoral del Distrito 
Federal (IEDF) para rotar su presidencia es el primero que se da, tras las reformas al Estatuto de Gobierno del DF, 
y luego de una crisis interna que derivó en la renuncia del otrora titular de ese organismo, Isidro Cisneros. La 
Consejera electoral, Claudia Zavala, llegó al Instituto en octubre de 2008 para relevar a Isidro Cisneros y 
armonizar la relación entre todos los consejeros, que en aquel entonces estaban inconformes con el proceder de su 
presidente. 
 
Sin embargo, ayer la actitud de Zavala llevó de nuevo la polémica al Consejo General y provocó que al interior de 
ese organismo electoral se retomen las palabras inestabilidad e ingobernabilidad que reinaron durante los últimos 
días de Cisneros al frente del IEDF. Los representantes del PRI, PAN y PVEM, así como los consejeros Ángel Díaz, 
Carla Humprey y el propio Gustavo Anzaldo "quien es el nuevo consejero presidente- lamentaron que el proceso 
de rotación que establece el artículo 125 del Estatuto de Gobierno se haya dado dentro de un procedimiento 
cuestionado y poco transparente. 
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Pide PRD remoción de Carla Humphrey 
Ernesto Osorio 

(4 noviembre 2010).- El PRD en la Asamblea Legislativa solicitó formalmente ante la Comisión Jurisdiccional 
del mismo órgano la solicitud de remoción de la Consejera del Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF), 
Carla Humphrey. Los diputados perredistas Leonel Luna, Aleida Alavez, Rocío Barrera y Guillermo Sánchez 
entregaron ayer al presidente de dicha Comisión, Raúl Nava, la solicitud con 39 firmas de respaldo, 17 más de las 
que se requieren como mínimo para solicitar el procedimiento. 

El documento fue suscrito por los 32 diputados del PRD, cuatro del PT, el priista Octavio West, del PVEM José 
Alberto Coutolenc, y de Nueva Alianza, Axel Vázquez. "Estamos ya en coincidencia de varios Diputados y sólo nos 
quedaría reunir los 5 votos que nos faltan para garantizar la votación en el pleno y concretar la remoción", dijo 
Luna. Nava informó que convocaría para hoy a los integrantes de la Comisión para revisar si la petición cumple 
con los requisitos que contempla la Ley Orgánica de la ALDF para iniciar el procedimiento de remoción. 

La solicitud se sustenta en el Artículo 41 constitucional y 90 y 92 del Código Electoral del DF, que establecen la 
obligación de las autoridades electorales para actuar con imparcialidad durante su encargo. "El hecho es que al 
haber participado en un evento partidista en el que ondeó la bandera del PAN viola los principios de certeza, 
legalidad, imparcialidad, objetividad y equidad que tenía la obligación de observar, además de que lo hizo durante 
una jornada electoral donde se elegían a los Comités Vecinales", dijo Luna. De ser aprobada la solicitud por la 
Comisión se abriría un proceso para que la acusada y los denunciantes presenten pruebas y argumentos. De 
aprobarse un dictamen de remoción, este sería llevado ante el Pleno donde se requeriría la aprobación de por lo 
menos 44 de los 66 diputados locales. 

 

 

 

Quita Nava candidato a 'los chuchos' 

 
(4 noviembre 2010).- AVENIDA COYOACÁN. El Comité Ejecutivo Nacional del PAN ratificó anoche la decisión 
de su comité estatal que designó al ex perredista Marcos Covarrubias como su candidato a la Gubernatura, en 
alianza con el Partido de Renovación Sudcaliforniana. Covarrubias renunció al PRD tras denunciar irregularidades 
en el proceso interno de selección de su candidato. 
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Defiende PRI-Edomex a servidor inhabilitado 
Acusa dirigente persecución panista; minimiza anomalías de secretario 

Sandra García, (4 noviembre 2010).- Corresponsal 

TOLUCA.- El dirigente del PRI en el Estado de México, Ricardo Aguilar, defendió ayer el nombramiento de 
Alejandro Ozuna como secretario estatal de Desarrollo Social, a pesar de que el Gobierno federal lo inhabilitó por 
10 años para trabajar en la función pública federal, debido a irregularidades en su desempeño. La inhabilitación de 
Ozuna, afirmó en entrevista, fue resultado de la persecución política que caracteriza a los gobiernos panistas. "El 
Partido Acción Nacional tiene la costumbre de pretender exhibir pruebas o documentos, o hacer persecuciones en 
momentos electorales y, bueno, en aquel entonces, hace 11 años, se inició un procedimiento al entonces delegado 
de la Sedesol en el Estado de México por no supervisar específicamente un programa de vivienda en Chiconautla, 
en Ecatepec", indicó. 

Ozuna fue acusado de liberar recursos de manera irregular, de violar la ley en el manejo de programas de ahorro y 
subsidios para vivienda, y de mal desempeño como delegado de la Sedesol en la vigilancia de los programas 
sociales. Por tales anomalías se hizo acreedor a tres procesos de inhabilitación: dos por un año, y uno más por 10 
años. A pesar de que su inhabilitación inició en 2003 y concluye en 2014, Ozuna fue contratado por el ex 
Gobernador Arturo Montiel como secretario de Desarrollo Social, el mismo cargo que la semana pasada le otorgó 
el Gobernador Enrique Peña Nieto. 

El dirigente priista argumentó que Ozuna está impedido de ocupar cargos federales, pero no estatales. "En todo 
caso, (Ozuna) como servidor público tuvo que responder a esta injusta persecución que hace el Gobierno de la 
República. En la antesala del proceso electoral en el Estado de México, no dudemos que pretendan exhibir una 
serie de cosas que, al rato, piden disculpas, como sucedió en Jalisco", agregó. El dirigente del priismo mexiquense 
advirtió que, rumbo a los comicios de 2011, el Gobierno de Peña Nieto y el PRI se verán sometidos a la "guerra 
sucia" del blanquiazul. 

En una reunión con militantes del sector campesino del tricolor, Aguilar llamó a cerra filas ante una posible 
alianza PAN-PRD en la elección de 2011 a efectuarse en la entidad. "Nuestro principal compromiso el próximo año 
será contribuir de manera decisiva para que en el Estado de México gane un Gobernador priista. "No sé si ustedes 
han escuchado que el PAN y el PRD siguen en su insistencia de juntarse con fines electoreros. "Les decimos al PAN 
y al PRD que con alianza, juntos o separados, el PRI les va a ganar la Gubernatura el próximo año", aseguró. 

Después del evento, Aguilar reconoció que su partido también podría negociar alianzas con otros partidos en la 
entidad. "Llegado el momento, el Partido Revolucionario Institucional habrá de evaluar, y también las dirigencias 
nacionales de otros partidos, si están dispuestos a que vayamos juntos en un proceso electoral", expresó. 

  
Funcionario cuestionado 

  
El actual titular de Desarrollo Social en el Gobierno mexiquense, Alejandro Ozuna, fue inhabilitado por la Función 
Pública de 2003 a 2014 por los siguientes delitos. 
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· Irregularidades en sus facultades y atribuciones como delegado federal de la Sedesol en el Edomex.  
· Falta de vigilancia en el manejo de programas sociales.  
· Liberación irregular de recursos al ayuntamiento de Ecatepec.  
· Anomalías en el manejo del programa de Ahorro y Subsidios para la Vivienda Progresiva. 
 
  

Descarta AMLO renunciar a PRD 
Martín Morita, (4 noviembre 2010).- Corresponsal 

  
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS.- Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer que no renunciará a las filas del 
PRD. Quienes deben irse, dijo de visita en Chiapas, son los dirigentes del sol azteca, a quienes acusó de traicionar 
los principios del partido al establecer alianzas electorales con Acción Nacional. "Yo voy a seguir siendo militante 
del PRD. "Los que se tienen que ir son los dirigentes, que están haciendo esas alianzas que son contrarias a los 
principios del partido. 

"El PRD no nació para ser un partido palero, (los dirigentes) están traicionando los principios del partido, pues 
éste se fundó para defender al pueblo y no para estar al servicio de la mafia en el poder", señaló en rueda de prensa 
tras exponer en un hotel de Tuxtla Gutiérrez la perspectiva social de su Proyecto Alternativo de Nación. El ex 
candidato presidencial insistió en que no tiene diferencias con el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo 
Ebrard, y sostuvo que quien esté mejor posicionado en 2012 será el abanderado de la izquierda. 

"(Con Ebrard) no hay ninguna dificultad, el que en su momento esté mejor posicionado, ese va a ser (el candidato) 
de las fuerzas progresistas del país", aseguró. No obstante, dijo que su movimiento estará presente en las 
elecciones de ese año y vaticinó que ganará. "Vamos bien, nuestro movimiento va a participar en el 2012, le vamos 
a volver a ganar a la mafia en el poder, porque se necesita el verdadero cambio... nos robaron la Presidencia, pero 
vamos a ganar de nuevo, haremos que se respeta la voluntad del pueblo", insistió. 

Indicó que está trabajando en la organización de "la gente" que, dijo, "está harta de la corrupción del PRI y del 
PAN". 

 

Amenaza con catre 
(4 noviembre 2010).- SAN LÁZARO. El diputado panista Ignacio Téllez amenazó ayer con pernoctar de aquí al 
16 de noviembre en el salón de plenos de la Cámara baja. Lo anterior, si el presidente de la Comisión del Trabajo, 
el priista Tereso Medina, no dictamina la iniciativa de reforma laboral que presentó la bancada del blanquiazul en 
marzo pasado. 
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Avalan juicios sumarios 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 

(4 noviembre 2010).- El pleno de la Cámara de Diputados avaló reformas legales para crear la figura de juicios 
por la vía sumaría en el Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa, para ayudar a abatir el rezago de más 
de 90 por ciento en los casos que llegan a ese órgano. Tan sólo en 2009 se examinaron mil 163 casos, pero 
ingresaron 136 mil 364, que se acumularon a los 106 mil 587 pendientes, para dar un total de 242 mil 951 asuntos 
por abordar ese año. Jorge Carlos Ramírez, presidente de Cámara baja, dijo que la reforma implica atender casos 
que acumulan litigios por un monto de 500 mil millones de pesos. 

La creación de juicios vía sumaria implica que los casos se resuelvan de forma pronta y expedita, en un contexto 
menos costoso y más breve, se indica en el dictamen. Debido que se ajustó la fecha de su entrada en vigor, el 
dictamen fue devuelto al Senado, donde se ratificará o rechazará. 

 

...Y dejan por la paz publicitar productos 
Claudia Guerrero 

(4 noviembre 2010).- El Senado dio ayer marcha atrás a la decisión de prohibir la publicidad de la comida 
chatarra. Legisladores de todos los partidos aprobaron una propuesta del petista Ricardo Monreal, para impedir la 
promoción generalizada de esos productos. "Con esa medida queda prohibida la publicidad de alimentos y bebidas 
chatarras en la tele, la radio, los medios escritos, las bardas, los estadios y en todo el País. Si quieren anunciarse, 
que elaboren productos saludables", alertó. La disposición quedó estipulada en el artículo 307 de la Ley General de 
Salud, que establece la prohibición de publicidad de alimentos y bebidas con bajo contenido nutricional y alto 
contenido en grasas, sales y azúcares. 

Posteriormente, con el aval todas las bancadas, se aprobó una adición al artículo 301 de la misma ley en el que se 
establecía una prohibición expresa para la publicidad en centros escolares y deportivos. La iniciativa también fue 
avalada en votación a mano alzada. Antes de la votación, la presidenta de la Comisión de Educación, la panista 
Teresa Ortuño, intentó detener la aprobación. "No hemos valorado las implicaciones. Quisiera solicitar que este 
tema lo discutamos ampliamente en comisiones", expuso. 

Sin embargo, el pleno continuó con la votación. Cuando senadores del PAN y del PRI revisaron la redacción, 
advirtieron que habían incurrido en un exceso y se desató el cabildeo en el pleno. Los priistas plantearon la 
posibilidad de dar reversa a la votación y dejar el dictámen en sus términos originales, que sólo prohibía la 
publicidad en escuelas. El perredista Pablo Gómez atajó la petición y advirtió que no había posibilidad legal de 
revertir lo que ya habían aprobado. "No quieren prohibir la publicidad de la chatarra porque no sólo afectan a los 
'chatarrosos' que producen esos artículos, sino a quienes les hacen la publicidad, y como ellos no pueden comer 
sólo una, y están muy influenciados con el vehículo informativo, entonces quieren quitar la parte aprobada, pero 
eso no se puede ya", sentenció. 
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En respuesta, el PRI -con el apoyo de los panistas- solicitó separar los artículos 301 y 307 de la Ley General de 
Salud para volver a votarlos, pero en contra. Aunque el PRD mantuvo su decisión de prohibir la publicidad de 
chatarra de manera generalizada, el PAN y el PRI ganaron la votación. Los artículos fueron regresados a 
comisiones. La reforma será turnada a la Cámara de Diputados hasta que se resuelva el sentido final de esos dos 
artículos. 

 

 

Urgen a reformar el Seguro Social 
Plantea Calderón explorar 'todas las alternativas'. Prevén utilizar recursos de fondos 
superavitarios para atención médica 

Ariadna García y Margarita Vega 

(4 noviembre 2010).- El Presidente Felipe Calderón y el director general del IMSS, Daniel Karam, llamaron 
ayer a emprender nuevas reformas en el instituto para garantizar su viabilidad financiera. Al clausurar la 101 
Asamblea General Ordinaria del Seguro Social, Calderón destacó los avances en el organismo, pero advirtió que 
enfrenta una situación financiera "muy delicada" que no puede resolverse ya con medidas meramente 
administrativas. "El uso de las reservas, que ahora es indispensable para garantizar la operación del Seguro Social, 
no es ni puede ser la puerta de salida a las dificultades que enfrenta. No alcanzarían las reservas ya no digamos 
para cumplir con sus fines propios, sino ni siquiera para hacer frente a la propia operación del instituto", remarcó. 

Se pronunció por que las representaciones obrera, patronal y gubernamental en el instituto analicen alternativas 
para garantizar su viabilidad. "Exploremos todas las alternativas, absolutamente todas, a fin de dotar de una 
nueva fortaleza financiera al IMSS a fin de que pueda cumplir cabalmente las obligaciones que tiene con 
derechohabientes, con jubilados y con pensionados", indicó. La Ley de Ingresos para 2011 aprobada por el 
Congreso, recordó, permitirá que el instituto disponga de los recursos de seguros superavitarios para compensar a 
los que registran déficit. Sin embargó, subrayó, se trata sólo de un respiro financiero que no resuelve del problema 
estructural de fondo. "Por ello se hace necesario impulsar una nueva generación de reformas que garanticen la 
viabilidad financiera de largo plazo de esta institución", insistió. 

En su turno, el director del IMSS advirtió que de no adoptarse medidas de fondo para solucionar la situación 
financiera del instituto, éste enfrentará dificultades para brindar atención médica a sus derechohabientes. "La 
situación financiera que hoy vive el IMSS es la más delicada de toda su historia", sostuvo. En el caso de los seguros 
médicos que brinda el instituto, detalló el funcionario, el déficit proyectado equivale a más de 45 puntos 
porcentuales del producto interno bruto (PIB). Por otro lado, indicó, el Régimen de Jubilaciones y Pensiones de 
los trabajadores del IMSS que fueron contratados antes de las reformas de 2008 implica una presión financiera 
equivalente a casi 11 por ciento del PIB. 

"El riesgo es real. De no hacer cambios al sistema, en el corto plazo, veremos comprometida nuestra capacidad 
para atender las necesidades de servicio de nuestra derechohabiencia", alertó Karam. 
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Explicó que, con las nuevas disposiciones de la Ley de Ingresos, se prevé transferir el excedente de las reservas de 
los seguros superavitarios, como el de Invalidez y Vejez y el de Riesgos de Trabajo para atender las demandas de 
salud de los derechohabientes. "Al respecto, quiero ser muy claro. Esta medida, sin duda, nos permite ganar 
tiempo y capacidad operativa. Sin embargo, en ella no se encuentra la solución definitiva para blindar el futuro de 
la institución", señaló. 

 
  
Reto financiero 

Proyecciones de nuevos pensionados del IMSS utilizando probabilidades de reservas: 

  Seguro de invalidez y Vida Seguro de Riesgo de Trabajo 

2010 24,773 15,249 

2020 48,755 21,751 

2030 70,559 27,222 

2040 82,074 28,718 

2050 83,294 27,620 

 
 
 
 

Ocultan ediles gasto antinarco, advierten 
Luis Brito 
 
(4 noviembre 2010).- Los municipios del País carecen de transparencia en el gasto de seguridad pública, lo que 
impide evaluar su efectividad y generar una discusión seria sobre la profesionalización que requieren sus Policías, 
advirtió ayer el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO). Al ofrecer los resultados del índice Municipal 
de Información Presupuestal 2010, Juan Pardinas, director de Finanzas Públicas del IMCO expuso que, de 373 
ayuntamientos analizados, sólo18 ofrecen información sobre sus plazas de Policías y 13 sobre sus sueldos. 
 
El estudio fue realizado entre 357 alcaldías y las 16 delegaciones del DF que representan al 65 por ciento de la 
población del País y el 80 por cuento del Producto Interno Bruto (PIB) nacional. "No es posible evaluar la 
efectividad del gasto en seguridad porque no hay rendición de cuentas, faltan mecanismos efectivos para planear, 
monitorear y evaluar la política pública en materia de seguridad. 
 
Pardinas manifestó que durante el estudio observaron el reto que implicaría aterrizar la iniciativa del Gobierno 
federal para establecer mandos únicos policiales en los estados, ante las diferencias existentes entre las 
corporaciones municipales del País. 
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Asume paliza 
 
(4 noviembre 2010).- WASHINGTON. "No recomiendo a ningún Presidente en el futuro recibir una paliza 
como la que yo recibí anoche", dijo el Presidente de EU, Barack Obama, al referirse a los malos resultados que 
obtuvo su partido (Demócrata) en la elección del martes, lo que atribuyó al poco progreso económico. 
 
 
 

Colaborador Invitado / ¿Dos veces el mismo error? 
(4 noviembre 2010).- Gastón Luken Garza 
  
El Consejo General del IFE se renueva parcialmente. Entran tres nuevos consejeros de un total de nueve. El 
propósito de esta renovación parcial es que entre "sangre nueva" y se combine con la experiencia de los que ya 
están ahí. La relevancia del IFE no puede ser subestimada. De facto es uno de los más importantes entes de 
decisión política del país. Es un hecho que lo bueno o malo que ahí suceda nos afecta a todos. El IFE se encarga ni 
más ni menos que de la transmisión del poder de unas manos a otras de manera legal y pacífica. De ahí la 
importancia del nombramiento de nuevos consejeros. 
 
El procedimiento para nombrar a los nuevos consejeros recae en la Cámara de Diputados, que emitió la 
convocatoria pública que concluyó con la entrevista de 135 ciudadanos que cumplieron con los requisitos que 
marca la ley. Todas las entrevistas y reuniones de la Comisión de Gobernación fueron públicas y transmitidas por 
el Canal del Congreso. De ese grupo se acordó enviar una lista de 17 personas a la Junta de Coordinación Política 
de la Cámara de Diputados, que tiene la tarea de escoger los tres nombres que serán sometidos a la votación del 
pleno de la Cámara de Diputados. La Junta está integrada por los coordinadores parlamentarios. Estas propuestas 
para ser aprobadas requieren el apoyo de por lo menos el 66% de los votos, es decir, de lo que se conoce como 
mayoría calificada. ¿Me gusta este procedimiento? No del todo. ¿Por qué? Por la simple razón de que existe un 
marcado conflicto de interés ya que el IFE es autoridad sobre los partidos políticos y en los hechos son éstos (a 
través del peso que tienen en el Poder Legislativo) quienes nombran a su autoridad reguladora. Si bien este 
procedimiento no agrada del todo, es un hecho que, hoy por hoy, no hay otro y la ley, guste o no, hay que 
cumplirla. 
 
El proceso descrito en esencia ha sido el mismo desde que el IFE tiene consejeros. Es decir, todos los consejeros 
que ha tenido el IFE han sido de facto nombrados o acordados por los partidos políticos. A pesar de esto, el IFE ha 
gozado, a veces más, a veces menos, de diversos grados de credibilidad. Habiendo dicho lo anterior, justo es 
reconocer que la tentación de los partidos por nombrar un consejero "a modo" es grande y peligrosa. Los efectos 
de esto son graves para el IFE pues merma la credibilidad, máximo activo relevante que puede tener un órgano 
electoral. 
 
La política, como la vida, da muy pocas segundas oportunidades. Este Congreso está ante una segunda 
oportunidad de evitar un error que otra legislatura cometió en el sentido de que se nombraron consejeros por 
"cuotas de partido". En el 2003, ante la autoexclusión del PRD, el PRI y el PAN se repartieron el Consejo General 
(4 y 4 y uno al Verde). Lo que no obtuvo consenso pleno. Esto generó un doble daño. Por un lado la imposición 
implicaba consejeros que no generaban suficiente confianza y por otro lado dejar fuera al PRD le mermaba 
posibilidad de sentirse representado en el órgano electoral más importante del país y ello generó un rechazo 
marcado y sistemático a las decisiones, buenas o malas, que el IFE tomaba.  
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Todo esto ocasionó una inaceptable secuela de problemas para la vida política de la nación. Problemas cuyos 
costos todavía estamos pagando. ¿Cómo evitar repetir el error? Primero, aceptando el hecho de que cada una de 
las tres fuerzas políticas más importantes del país deben participar en la selección de los tres nuevos consejeros 
electorales, y segundo, que cada una de las personas propuestas sea aceptada, no a fuerza, sino por convicción por 
cada una de las demás fuerzas políticas. Este difícil pero necesario ejercicio es virtuoso porque genera acuerdos 
por consenso del mayor número de partidos posible y con ello evita las "cuotas". 
 
Hasta el momento de escribir este texto se había logrado, no sin esfuerzo, que en el proceso participe PAN, PRI y 
PRD. Éste es un importante paso en la dirección correcta. Ahora resta acordar las mejores personas para fortalecer 
al IFE de cara al 2012. Importante aclarar que no hay fecha perentoria para los nombramientos. Hemos decidido 
tomar el tiempo necesario para generar el mayor consenso posible. El Congreso aún tiene la oportunidad de hacer 
algo extraordinariamente bueno para el IFE y para el país logrando nombramientos de la mayor calidad, a partir 
del consenso, que le restituya confianza al IFE; obviamente esto será posible entre más nos alejemos de la 
perniciosa dinámica de cuotas. 
  
El autor es diputado del PAN. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Guerrero: sangre y elecciones 
 
El singularísimo proceso electoral en esa entidad tiene como marco un clima de inseguridad 
creciente, del que es muestra el hallazgo de 18 cadáveres en una fosa clandestina donde quizá haya 
otros cuerpos 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(4 noviembre 2010).- Aunque la contienda se entabló en realidad hace varias semanas, ha comenzado ya de 
modo formal el proceso electoral para la sucesión de gobernador en Guerrero. El hallazgo de 18 cadáveres en una 
fosa clandestina en la porción rural de Acapulco y el que quizá esos cuerpos sean los de turistas michoacanos 
desaparecidos en ese puerto hace un mes son la más reciente prueba del pésimo desempeño de Zeferino 
Torreblanca que, sin embargo, puede salir triunfante del lance sucesorio. 
 
El balance de la administración de Torreblanca en materia de seguridad, carencia de los guerrerenses desde 
tiempo inmemorial, es semejante al que rendían los gobernantes priistas, cada uno de los cuales terminó su 
sexenio con nulas señales de respeto a la vida o al menos de persecución y castigo a quienes no la respetaban. La 
elección del primer gobernador surgido de la oposición suscitó la expectativa de que esa condena histórica fuera 
levantada. Pero ocurrió en cambio que fue ratificada. 
 
El singularísimo escenario en que se disputarán la gubernatura tres candidatos resulta en amplia medida de la 
violencia criminal que ha prevalecido en esa entidad, violencia que parece inextirpable, y que en la hora presente 
es alentada por la impunidad que beneficia a quienes la practican. Pocas veces en la historia de Guerrero fue 
incompetente y tan ineficaz la procuración de justicia, como lo fue también la política de seguridad pública. El 
impune asesinato del diputado Armando Chavarría, líder del Congreso local, ultimado hace 14 meses, resume esa 
incapacidad del estado, empeorada por la posibilidad de que hubiera sido eliminado para modificar el cuadro 
político de la entidad. 
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Chavarría era el más probable candidato del PRD a la gubernatura, y con él ese partido tendría anchos márgenes 
para conservarla. Pero en su ausencia el perredismo acudió a una candidatura externa, la de un priista que sólo a 
última hora se escindió de su partido, después incluso de admitir públicamente que el candidato del PRI fuera su 
pariente Manuel Añorve. Despechado tardío, el senador Ángel Heladio Aguirre rechazó esa decisión de su partido 
y logró que, en sus querellas internas, el PRD lo asumiera como su abanderado, luego de que en más de una 
oportunidad el ahora candidato hiciera armas contra quienes hoy lo postulan. 
 
Torreblanca, que ingresó al PRD sólo para participar de modo formal en el proceso de su propio relevo, manejó 
dos cartas a efecto de salir bien librado del obligado escrutinio a que lo sujetará el próximo gobierno. Por un lado, 
no ocultó su empatía y simpatía con Añorve, alcalde de Acapulco como lo fue Torreblanca, aunque contendiera por 
el PRI. Y dentro de su partido pretendió sacar adelante la postulación del diputado Armando Ríos Piter. Esta 
vertiente de su juego se frustró porque coincidieron en su contra intereses enfrentados entre sí. 
 
Aguirre es candidato de la coalición del PRD, el PT y Convergencia, que es la fórmula admitida por Andrés Manuel 
López, y sin embargo la candidatura es obra de Marcelo Ebrard, que se interesó personalmente en el proceso 
interno guerrerense, sabedor de que la pérdida de gobiernos perredistas en los comicios del año próximo reforzará 
la tendencia a que lo mismo ocurra en el Distrito Federal en el 2012. En Guerrero la coalición excluyó al PAN, que 
presenta una candidatura que resultará simbólica, testimonial, pues se trata de una de las pocas entidades donde 
ese partido no logra establecerse, arrojado a la cuneta por la polarización entre el PRI y el PRD notable desde hace 
más de 20 años y que hace seis culminó con la derrota del PRI. 
 
Tal como hizo en Acapulco, donde cortó de tajo la sucesión de ayuntamientos perredistas, Añorve se propone 
recuperar para su partido el gobierno estatal, sacado de la órbita priista durante un lapso más breve. Cuenta con el 
apoyo de los ex gobernadores, incluso los que como Figueroa hicieron guiños a la oposición, no por veleidad 
ideológica sino por conveniencia táctica, en defensa de sus intereses. Cuenta sobre todo con el apoyo del senador 
Manlio Fabio Beltrones, con quien trabajó hasta antes de su candidatura acapulqueña -conseguida también por 
ese impulso-, y quien ha enviado para organizar su campaña a uno de sus validos más cercanos, el senador 
bajacaliforniano Fernando Castro Trenti. 
 
En las peculiares condiciones en que se inician las campañas por la gubernatura, Añorve recibió la presencia más 
simbólica que efectiva de la ex diputada Ruth Zavaleta, que hace un año se marchó del PRD, en el marco de la 
contienda entre Nueva Izquierda, corriente donde era figura principal, y otras expresiones, principalmente las que 
se identifican con López Obrador. Lo que son las cosas, como dicen los filósofos de pueblo: hace tres, cuatro años, 
la ex presidenta del Congreso federal hubiera sido una carta fuerte del PRD para suceder a Torreblanca, porque a 
su propia personalidad se agregaba la influencia de Los Chuchos, hoy desgajados. Ella misma, que no hizo carrera 
en su tierra natal sino en el DF, tiene poco que ofrecer a Añorve, quien sin embargo se empeñará en presentarla 
como ejemplo del éxodo perredista hacia su causa. 
 
Una dispersión en sentido contrario, del priismo hacia la coalición que sostiene a Aguirre, cuenta entre las 
expectativas que lo hicieron candidato. Es posible, sin embargo, que esa inclusión de aguirristas tricolores quede 
neutralizada por el rechazo del perredismo radical, de origen comunista y guerrillero a esa postulación, que juzgan 
antinatural. 
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Cajón de Sastre 
  
Un grupo de ciudadanos, varios de ellos expertos en asuntos electorales -tanto que hubiera sido conveniente su 
atención a la convocatoria respectiva y su designación como consejeros del IFE (Clara Jusidman, Alberto Aziz, 
Lorenzo Córdova, Pedro Salazar, entre otros) instaron a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados a lograr, en la ya demorada designación de tres consejeros, "el consenso más amplio entre las grandes 
corrientes políticas representadas en el Congreso", pues no es deseable que el trabajo de los árbitros "comience 
fracturado, desde el arranque, por la desafección de alguna de las fuerzas principales". Concluyen que "un 
arbitraje que no cuenta con el respaldo más amplio, acaba siendo vulnerado y vulnerable, y sus consecuencias son 
pagadas a la larga... por el conjunto de la sociedad mexicana". 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

AGENDA CIUDADANA / Las comparaciones: odiosas 
pero reveladoras 
 
Una batería de indicadores sobre el desarrollo de México apunta en la misma dirección: el país 
marcha por un rumbo equivocado 
Lorenzo Meyer, (4 noviembre 2010).- Comparación 
  
Hace dos milenios y medio que, en Grecia, la comparación entre instituciones y procesos políticos demostró su 
utilidad como forma de llegar a explicaciones de fondo. Hoy, en México y a una escala más modesta, el enfoque 
comparativo vuelve a mostrar su utilidad, como lo prueba el puñado de indicadores políticos que se han publicado 
en estos días y que permiten efectuar balances en torno a temas vitales para el país. El indicador más difundido 
tiene que ver con un problema añejo y cuyas raíces están en la época colonial o antes: la corrupción pública. 
Ninguna sociedad en ninguna época ha logrado eliminar esa corrupción, pero algunas han logrado controlarla al 
punto que no interfiere con el funcionamiento del sistema en su conjunto. Otras, por el contrario, se ven 
avasalladas por el problema al punto que éste constituye el principal obstáculo al desarrollo de su proyecto 
nacional. 
 
Desde su independencia hasta la actualidad, México se encuentra entre los países desbordados por la corrupción y 
un indicador recién publicado ha confirmado tan amarga realidad. Transparencia Internacional (TI) define 
corrupción como "el abuso de un poder conferido para obtener una ganancia personal". TI acaba de publicar su 
último índice de percepción de corrupción mundial, el de 2010, 
(www.transparency.org/policy_research/surveys_indices/cpi/2010/results) y en él México sale mal parado. Se 
trata, es verdad, de meras percepciones, pero elaboradas con datos procedentes de siete fuentes diferentes. Por su 
calificación -muy baja, de apenas 3.1-, México comparte su lugar con Burkina Faso y Egipto, ¡vaya compañía! En 
esa lista mundial, Dinamarca, Nueva Zelanda y Singapur se encuentran clasificados como los países menos 
corruptos en tanto que Somalia, en el sitio 178, es el ejemplo de corrupción en estado puro.  
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Con su 3.1 sobre 10, México tiene el lugar 98 y, por estar reprobado en materia de honestidad pública, se 
encuentra mucho más cerca de los casos "desahuciados" como Somalia, Haití o Mongolia, que de nuestros 
supuestos "socios" del norte, Estados Unidos (7.1) y Canadá (8.9). Finalmente, por lo que hace a nuestros 
competidores en el mercado mundial, las economías emergentes de Brasil, China e India, todos tienen también 
problemas serios de corrupción aunque ligeramente menores que el nuestro. Y si nos comparamos ya no con otros 
países sino con nosotros mismos, el resultado no es mejor. Este año es el peor de toda la serie y 2001, con una 
calificación de 3.7 y el lugar 51, fue el menos malo. En suma, como quiera que se le vea, en materia de honestidad 
pública vamos para atrás. 
 
Aquí vale la pena recalcar que el cambio de régimen político del año 2000 no ha producido una mejora en la 
calidad de nuestra vida pública pese a que el partido en el poder desde hace un decenio, el PAN, por más de 60 
años como opositor descalificó al antiguo sistema autoritario precisamente en su alto grado de corrupción. Sin 
embargo, ya en el poder, el PAN ha terminado por presidir una trama tan o más corrupta que la anterior. Es más, 
de acuerdo con los datos de TI, resulta que en materia de corrupción estábamos un poco menos mal en los tres 
últimos años del PRI -cuando empezó a publicarse el índice en cuestión- que ahora, cuando gobierna el partido 
que desde su origen en 1939 se presentó como la única opción política "honesta". 
 
  
  
Desarrollo democrático 
  
Otro índice interesante que acaba de aparecer es el de Desarrollo Democrático (IDD) para América Latina 
(www.idd-lat.org/informes_x_pais/103/2010-mexico.html). Este indicador fue elaborado por la consultora 
PoliLat con apoyo de la Fundación Konrad Adenauer, de Alemania. El IDD parte de este supuesto: "la democracia 
engloba, a la vez, los aspectos normativos o institucionales del proceso de gobernabilidad y la praxis social, así 
como la participación efectiva de los ciudadanos en la definición de las prioridades y de las orientaciones que 
guían las políticas gubernamentales". Por tanto el IDD se elabora combinando datos sobre libertad política, 
desempeño económico y efectividad institucional. En el IDD México obtuvo el lugar 7 entre 18 países de nuestra 
región, lo que en principio no está mal, pero resulta que la mejor puntuación de esta medición la logró nuestro 
país en 2003 y la de este año representa una caída de 18 por ciento respecto de la de hace siete años, pues pasó de 
6.6 a 5.4. Así pues y como sociedad, tanto en el combate a la corrupción como en el desarrollo democrático, no 
sólo no avanzamos, ni siquiera hemos podido mantener la posición que alguna vez alcanzamos sino que hemos 
retrocedido. 
 
  
  
Otros indicadores que apuntan en la misma dirección 
  
En el año 2000, México fue clasificado como el país con la décima economía del mundo, pero en este año ya cayó 
cuatro lugares y se encuentra en el puesto 14 (El País, 24, octubre, con datos del FMI). Como el año entrante se 
pronostica una desa- celeración en nuestro crecimiento económico, no sería impensable que Corea del Sur nos 
desplace y sigamos cayendo un poco más en la clasificación.  
 
El Legatum Institute (www.li.com) es una organización que se define como independiente y apartidista con sede 
en Gran Bretaña y Dubai, y acaba de publicar su cuarto índice mundial de prosperidad, donde mediante la 
combinación de 89 variables, que miden riqueza material y calidad de vida, se compara la situación de 110 países.  
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México ha quedado casi a la mitad del conjunto, en el lugar 53, pero resulta que el año pasado ocupaba una mejor 
posición: la número 49, que hoy le pertenece a Arabia Saudita. El pobre crecimiento económico real de los últimos 
años -menos del 1%- y la debilidad en el cumplimiento de la ley son algunos de los indicadores que hicieron 
descender al país en esta dura competencia mundial en torno a la prosperidad. Veamos otros indicadores que 
apuntan en la misma dirección. Para empezar está el tristemente célebre "Ejecutómetro" publicado por Reforma y 
que consigna las muertes violentas relacionadas con el narcotráfico. En 2006 este indicador registró 2 mil 119 
muertes vinculadas con el narcotráfico; en 2009 la cifra subió a 6 mil 587 y en lo que va de 2010 -el registro llega 
al 30 de octubre- la cifra ya asciende a 9 mil 872; es casi inevitable que al finalizar el año el registro sobrepase las 
10 mil muertes. 
 
De acuerdo con los datos presentados por el CIA World Factbook, el índice de Gini que mide la desigualdad en la 
distribución del ingreso -un indicador donde el cero significa igualdad total y el uno desigualdad total-, a México 
se le asignó el 0.47 en 2006 pero el 0.48 en 2008. Se trata, obviamente, de un cambio pequeño pero lo relevante es 
que va en el sentido equivocado, el de un aumento en la desigualdad. De acuerdo con los datos de la OCDE, estas 
mediciones de desigualdad social muestran que el país es un poco menos desigual de lo que era en el año 2000 
(0.51), pero también que comparada la situación del país en esta materia con la que imperaba a mediados de 1980 
(0.54), cuando el neoliberalismo apenas iba a iniciarse, resulta que la desigualdad era entonces menor de lo que es 
hoy (http://stats.oecd.org/Index.aspx). 
 
  
  
En conclusión 
  
La alternancia de partidos en el poder que tuvo lugar en México en el año 2000 no ha tenido el impacto benéfico 
que prometió. La transición política no ha sido tal pues no hay una mejoría en la calidad de nuestra vida pública. 
Los indicadores examinados muestran que el desencanto ciudadano de hoy tiene bases objetivas y que la 
sustitución del PRI por el PAN en la Presidencia fue sólo un cambio para que todo quedara igual o incluso peor. 
 
  
  
Nota incidental de pie de página 
  
John Dimitri Negroponte, embajador de Estados Unidos en México entre 1989 y 1993, acaba de declarar que en 
1993, en San Diego, California, y al final de las negociaciones del Tratado de Libre Comercio de la América del 
Norte, Carlos Salinas le ofreció a su contraparte norteamericana, el presidente George Bush, abrir la industria 
petrolera mexicana a la inversión extranjera. Sin embargo, tan interesante oferta no fue aceptada porque el propio 
Negroponte le hizo ver a Bush que la Constitución mexicana prohibía ese tipo de inversión y aún no había 
condiciones para modificarla. Así pues, hace 17 años un presidente mexicano ofreció a Estados Unidos lo que ni 
podía ni debía y un embajador norteamericano aconsejó rechazar la oferta por inconstitucional (La Jornada, 27 de 
octubre, 2010). Lo revelado por Negroponte confirma que de principio a fin Salinas y el salinismo estuvieron 
envueltos en la ilegalidad y, sobre todo, en la ilegitimidad. 
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Purificación Carpinteyro / Crónicas malditas 
 
(4 noviembre 2010).- 2 de septiembre de 2010: en su discurso con motivo del IV Informe de Gobierno, el 
presidente Calderón anunció la publicación de un decreto que anticipa la transición de la televisión analógica a la 
digital, con el propósito de hacer "posible la participación de un mayor número de proveedores de señal de 
televisión". En palabras llanas, la decisión ejecutiva de abrir a la competencia la televisión abierta. 7 de octubre de 
2010: la Cámara de Diputados aprobó promover una acción de inconstitucionalidad ante la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación para que se reconozca que el decreto de transición digital está fuera de las competencias del 
Ejecutivo federal. Igual decisión fue adoptada por el Senado. 
 
8 de octubre de 2010: en entrevista radiofónica, Alfonso Navarrete Prida, diputado priista del grupo cercano del 
gobernador Peña Nieto, defendió con firmeza que el Congreso no está en contra de la digitalización, pero es la 
"legítima sospecha" de que el decreto tiene fines electoreros, lo que hizo necesario impugnar su validez. ¿Será 
sospecha la razón por la que los re- presentantes del PRI, PRD, Convergencia, Nueva Alianza y Verde Ecologista 
decidieron impedir que Televisa y TV Azteca enfrenten competencia? O ¿será que los poderosos grupos televisivos 
usaron a sus fieles escuderos para impedir que su poder se vea afectado y tenga que ser compartido con nuevos 
jugadores? Es pregunta. 
 
20 de octubre de 2010: la ministra Olga Sánchez Cordero admitió las controversias constitucionales presentadas 
por los diputados y senadores en contra del decreto de TV digital y otorgó la suspensión provisional, fundada en el 
argumento de que con esa suspensión no se dañará a la sociedad, ni se afectará la economía ni la seguridad 
nacional. Explicó que "la salvaguarda del interés social está garantizada en la medida que podrá seguir teniendo 
acceso a las señales que emitan los concesionarios y permisionarios de televisión, en la modalidad analógica". Es 
decir, podremos seguir disfrutando del elevado nivel cultural e informativo transmitido o por Televisa o por TV 
Azteca. 
 
Noche a noche, los monitores de las televisiones de decenas de millones de hogares mexicanos permanecen 
conectados a la transmisión del canal en el que recién terminó un capítulo de la telenovela del momento. La 
inercia de la curva de audiencia simplemente garantiza el rating, y el noticiario oficial de las cadenas de televisión -
de chile o de manteca, a su elección- se escucha de fondo entre las actividades previas al sueño, casi como un 
mantra. Sus verdades y la propaganda de las campañas pseudofilantrópicas se insertan en el inconsciente colectivo 
que no cuestiona. A la mañana siguiente los mexicanos tenemos claro quiénes son los gobernantes que están 
haciendo algo por el país, cuáles deben ser crucificados y quién es quién para ser considerado en las encuestas 
para futuras candidaturas. 
 
No hay nada de qué preocuparse, nues- tros representantes en el Congreso estarán siempre alertas para garantizar 
que podamos conocer el último parte oficial de las noticias relevantes del día, en boca de los voceros de la verdad 
absoluta, según la televisión. 3 de febrero de 2006: Felipe Calderón Hinojosa, candidato a la Presidencia de la 
República por el PAN, acudió a la convocatoria de Emilio Azcárraga Jean y se reunió con los integrantes del 
consejo de administración de Televisa, en Valle de Bravo. El día anterior había tocado el turno de Andrés Manuel 
López Obrador y Roberto Madrazo Pintado, candidatos por la coalición Por el Bien de Todos y la Alianza por 
México, respectivamente, que tampoco dudaron en asistir. 
 
Todos los candidatos rechazaron haber abordado en estas reuniones el tema de la Ley Televisa, que estaba siendo 
ventilado en el Congreso. 
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30 de marzo de 2006: las modificaciones conocidas como Ley Televisa son apro- badas por el Congreso. En apenas 
siete minutos el pleno de la Cámara de Diputados vota a favor, y pasa sin modificaciones por el Senado. Tiempo 
después, los senadores Pablo Gómez del PRD, Santiago Creel Miranda del PAN, entre otros, declararon haber 
aprobado la ley "bajo presión" y en el contexto de las elecciones presidenciales. 
 
Esta crónica macabra, que dista de ser exhaustiva, da lugar a más que la legítima sospecha de que el Estado 
mexicano está supeditado al omnipresente poder de los grupos televisivos, herederos del "dedazo". Ésta es la 
realidad que los legisladores no quieren cambiar, y que según la ministra Sánchez Cordero puede esperar, hasta 
que se decida si el Ejecutivo puede hacer algo por recuperar la supremacía del Estado. 
 
  
pcarpinteyro@gmail.com 
  
  
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(4 noviembre 2010).- ESTO ya es el colmo: tal parece que el crimen organizado resuelve los grandes crímenes... 
y la autoridad sólo levanta los cuerpos. 
 
UN GRUPO de delincuentes secuestra a dos presuntos sicarios, los interroga y éstos confiesan haber ejecutado a 
los 22 turistas michoacanos desaparecidos el 30 de septiembre. 
 
LUEGO de haber "cantado" ambos sujetos, aparecen ejecutados y con un atento recadito para las autoridades: la 
ubicación de la narcofosa en la que ayer mismo comenzaron a cavar y a desenterrar cadáveres. 
 
¡UY!, pero que nadie ponga en duda los trabajos de inteligencia de las autoridades de Guerrero ni de las federales. 
 
  
  
SABIDO es para los diputados federales, su reino no es de este mundo. 
 
A VECES pareciera que los trabajos en San Lázaro se desarrollan en una dimensión paralela que, por supuesto, 
nada tiene que ver con la realidad del resto de los mexicanos. 
 
SUS SUELDOS, sus prestaciones, sus obligaciones laborales, inclusive hasta el tiempo de sus carísimos relojes es 
distinto al del mundo real, tal y como quedó demostrado ayer. 
 
UNA VEZ MÁS los legisladores pospusieron la decisión sobre quiénes serán los tres nuevos consejeros del IFE por 
"falta de consenso", que es como se le llama a la imposibilidad que tienen para dejar de lado sus intereses y ver por 
los de la Nación. 



 
JUEVES 04 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
19 

 
SIN EMBARGO, a ver si esta vez no se llevan un frentazo los diputados pues entre los aspirantes que participaron 
en el proceso de selección -ilusamente creyendo que sería derecho-, empiezan a surgir voces de descontento. 
 
CON ESO de que ni siquiera los tiempos legales se están cumpliendo, se habla de que el asunto podría ser llevado 
ante los tribunales por la franca violación a la ley por parte de los diputados, al no cumplir en tiempo y forma con 
el relevo en el IFE. 
 
CLARO, esto si no resulta que la institución científica que establece la hora en el país, ¡es el observatorio de San 
Lázaro! 
 
  
  
SIN DEBERLA ni temerla los familiares del fallecido Juan Camilo Mouriño quedaron en medio del tira-tira entre 
los candidatos a la dirigencia nacional del PAN. 
 
DE AHÍ QUE tanto desde Campeche como desde el búnker de la Colonia Del Valle ya salieron a aclarar paradas: 
que las puertas de Villa Gely están abiertas para todo aquel candidato que quiera acercarse. 
 
ES DECIR, la finca de los Mouriño no está vetada ni para Roberto Gil ni para ningún otro aspirante a suceder a 
César Nava, como andan diciendo algunos malosos blanquiazules. 
 
DE HECHO, esa hospitalidad se estableció a raíz de que el propio Gustavo Madero se puso en contacto con la 
familia y pidió que le dieran posada para reunirse con panistas campechanos para pedirles su voto. 
 
HOY, por cierto, se cumplen dos años del trágico fallecimiento de Mouriño y de otras ocho personas que viajaban 
con él, entre ellos José Luis Santiago Vasconcelos. 
 
  
  
AL FIN una buena noticia de la Policía del DF: elementos del Agrupamiento Fuerza de Tarea ganaron el Tercer 
Pentatlón de Comandos Tácticos Urbanos. 
 
LAS PRUEBAS consistieron en ascenso y descenso en cuerda fija, carrera de tres kilómetros, nado de un kilómetro 
con arma larga, tiro de precisión y simulación de rescate de una persona secuestrada. 
 
Y POR si fuera poco, a quien le ganaron fue a las fuerzas especiales del Ejército. ¡Ahí nomás! 
 




